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Luis Arce. ‘Vamos a encarar de la 
manera más responsable cada una 
de las solicitudes que ha hecho la 
COB al Gobierno nacional’. Presidente 

LA RAZÓN

VIERNES, 23 
DE FEBRERO 
DE 2024

A2

Y. F. n LA PAZ 
El secretario ejecutivo de la Cen-
tral Obrera Boliviana (COB), Juan 
Carlos Huarachi, a tiempo de ha-
cer conocer el pliego petitorio 
para ete año, exhortó a la Asam-
blea Legislativa tratar y aprobar 
el Proyecto de Ley 035, que plan-
tea la modificación de los Límites 
Solidarios de la Pensión Solidaria 
de Vejez y el Financiamiento para 
el Fondo Solidario, establecidos 

en la Ley 065, de Pensiones. 
“Es un trabajo que ya se ha re-

alizado con los ministros de Esta-
do, con el propio Presidente, que 
ha enviado (el proyecto) a la 
Asamblea Legislativa, y estamos 
esperando que de una vez la 
Asamblea pueda agendar y entrar 
en tratamiento este proyecto”, re-
clamó Huarachi.  

Lamentó la actitud de algunos 
dirigentes de sectores que recha-
zan la aprobación del Proyecto de 
Ley 035, porque, en su criterio, 
“malinterpretan” que se obligara a 
los trabajadores a jubilarse de ma-
nera forzosa a los 65 años.  

Huarachi aclaró que la norma 
busca mejorar las rentas de los ju-
bilados y no forzarla, como seña-
lan los médicos. Además, se prevé 
que el proyecto permita que mu-
chos profesionales puedan acce-
der a fuentes de trabajo una vez 
que las generaciones anteriores 
culminen sus actividades.  

“¿Cuántos profesionales salen 
de nuestras universidades, institu-
tos, normales? ¿Cuántos tienen el 
derecho de acceder a una fuente 
laboral? Estamos peleando por ello, 
y a nadie estamos diciendo que se 
va a ir a las calles, se va a ir con su 
renta, con su jubilación”, dijo.

Huarachi lamenta que 
algunos sectores médicos 
rechacen proyecto de ley

ENCUENTRO. El presidente Arce junto a los dirigentes de la COB.

Piden aprobar norma en beneficio de jubilados

COB entrega pliego y 
plantea 8% al mínimo 
y 7% al haber básico 

Incremento 
salarial 2024

YURI FLORES n LA PAZ 

La dirigencia del Central Obrera 

Boliviana (COB), en reunión con 

el presidente Luis Arce, presentó 

ayer el pliego petitorio de los tra-

bajadores en el que planteó un 

incremento salarial para esta 

gestión 2024 del 8% al mínimo 

nacional y un 7% al haber básico.   

En conferencia conjunta con el 
mandatario y los colaboradores de 
éste, al final de la reunión, el ejecu-
tivo de la COB, Juan Carlos Huara-
chi, dijo que la propuesta fue con-
certada entre todos los sectores 
afiliados y no afiliados a la COB. 

“Estamos planteando un 8% al 
mínimo nacional, y un 7% al ha-
ber básico; ésa es la propuesta de 
la COB, de los trabajadores del 
país, para el incremento y la base 
de discusión para la gestión 2024”. 

En las gradas del hall de la 
Casa Grande del Pueblo, Arce 
anunció trabajo de comisiones 
para atender las demandas de los 
trabajadores y, de manera conjun-
ta, tratar cada uno de los puntos.   

“Recibimos el pliego con mucha 
alegría. Vamos a encarar de la ma-
nera más responsable cada una de 
las solicitudes que ha hecho la 
COB al Gobierno nacional a objeto 

de atender, de resolver los proble-
mas que se están planteando”. 

De acuerdo con el cálculo re-
alizado por este periódico, el in-
cremento del 8% al mínimo na-
cional representaría Bs 189, lo 
que elevaría a Bs 2.551 el monto.  

El año pasado, luego de debatir 
las posturas, el Gobierno y la COB 
acordaron un alza salarial del 5% 
al salario mínimo nacional y 3% al 
haber básico. El 1 de mayo, Arce 
promulgó el Decreto Supremo 
4928, que estableció el aumento. 
Con esta medida el salario míni-
mo subió de Bs 2.250 a Bs 2.362. 

Inicialmente, el Gobierno 

planteó en abril del año pasado 
un incremento salarial de 1,5% al 
haber básico y de 3% al salario 
mínimo nacional. La dirigencia 
de la COB rechazó esa propuesta. 

A diferencia de anteriores años, 
este 2024 las negociaciones entre 
el Gobierno y los trabajadores se 
anticiparon a febrero. Huarachi 
sostuvo que esto permitirá priori-
zar la demanda de los trabajado-
res y que cuando se llegue al 1 de 
mayo, haya normas aprobadas. 

 
DEMANDAS. Sobre salud, la 
COB planteó al Gobierno organi-
zar el Congreso de la Seguridad 
Social de la Caja Nacional de Sa-
lud (CNS) y de las otro ocho que 
existen en el país, demanda que 
se propuso desde el año pasado. 

“Le habíamos dicho al Presiden-
te poner la fecha, hora, día, para lle-
var el Congreso de la Seguridad So-
cial a corto plazo y así poder mejo-
rar la atención en nuestros diferen-
tes seguros”, indicó Huarachi. Otro 
punto del pliego es la realización 
del Congreso de Educación. 

Al respecto, la red DTV publicó 
que el presidente de la Federación 
de Empresarios Privados de La 
Paz, Rolando Kempff, anunció el 
rechazo de la propuesta de la COB 
porque “la economía está difícil y 
consideran que no sería adecuado 
el incremento salarial”. Asimismo, 
remarcó que para esto se debe 
analizar la inflación, que en 2023 
cerró con 2,12%, por lo que el au-
mento para los trabajadores “no 
puede” superar este porcentaje.  

Economía. 
Empresarios 

rechazan; Arce 
anuncia un 
trabajo en 

comisiones 
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B. G. n LA PAZ 
A cuatro días del inicio de las ins-
cripciones para las postulaciones 
a la preselección de las altas auto-
ridades del Tribunal Constitucio-
nal Plurinacional (TCP) y el Órga-
no Judicial, la primera persona 
que aspira a uno de los cargos es 
Cyborg Kanashiro Bronnkss. 

El abogado fue el primero en re-
gistrar su postulación en la Comi-
sión Mixta de Constitución, como 
postulante al Constitucional. 

El secretario técnico de la Co-

misión Mixta de Constitución, 
Marcelo Maldonado, confirmó 
este registro e indicó que de 
acuerdo con la convocatoria y la 
Ley 1549, se hizo la revisión espe-
cífica de los requisitos exigidos.  

“Ha presentado una fotocopia 
de su cédula de identidad, como a 
qué departamento está represen-
tando y a qué institución. Hay al-
gunos requisitos que los postulan-
tes deben cumplir y que son ajenos 
a la Asamblea, como el caso de la 
Contraloría del Estado que tiene 
que dar la solvencia fiscal y en el 
caso del Órgano Electoral, sobre la 
no pertenencia a ninguna organi-
zación política. Es positivo que a 
tres días tengamos un postulante”. 

Mientras que el presidente de la 
Comisión Mixta de Justicia Plural, 
senador Roberto Padilla, informó 
que aún no se registró ningún pre-
candidato al Tribunal Agroam-
biental y el Consejo de la Magistra-
tura. “Esperemos que a partir de 
mañana y pasado (el fin de sema-
na) presenten nuestros profesiona-
les su documentación”, añadió.  

El martes empezaron las ins-
cripciones ante las comisiones mix-
tas de Constitución y de Justicia 
Plural. Los registros se reciben de 
08.30 a 12.00 y de 14.30 a 18.00.  

Los sábados, domingos y feria-
dos, el horario es de 08.00 a 12.00 en 
el antiguo hemiciclo de las cámaras 
de Senadores y de Diputados.  

Se presenta 
el primer 

postulante 
para las 

judiciales

El senador Padilla espera 
más inscritos a partir de 
hoy y el fin de semana 

El abogado Cyborg Kanashiro.

BORIS GÓNGORA n LA PAZ 

En una sesión bochornosa con 

agresiones de por medio, la Cá-

mara de Diputados retomó la 

pulseta sobre la aprobación de 

los proyectos de ley para crédi-

tos externos o los que se refieren 

a la cesación de los magistrados 

y los consejeros prorrogados.  

La sesión se instaló ayer a las 
14.00. Y tras dos cuartos interme-
dios y horas de debate, además de 
agresiones físicas y verbales, cerca 
de las 23.00 los legisladores co-
menzaron con el tratamiento de 
los siete proyectos de ley referidos 
a créditos internacionales, para 
luego analizar las normas 073 
(suspensión de plazos procesales) 
y 075 (cesación de magistrados). 

Antes de ingresar al debate, la 
presidenta en ejercicio de la Cá-
mara Baja, Verónica Challco 
(MAS), señaló que dentro del or-
den del día estaban incluidas las 
leyes 073 y 075, en los puntos 9 y 
10. Añadió que “diputados que es-
tán movidos por intereses políti-
cos” solicitaron que estos proyec-
tos sean tratados antes que los de 
la agenda económica, solo con la 
finalidad de entorpecer la sesión.  

“Si bien el artículo 36 del regla-
mento general (de Diputados) 
permite la alteración del orden del 
día, se recuerda una vez más que 
ya están agendados los proyectos 
de ley 073 y 075, en el marco del 
acuerdo suscrito (por las tres fuer-
zas políticas)... Esta insistencia 
desvela la intención de aprobar 
solo los proyectos 073 y 075, y lue-
go entrampar y poner más condi-
ciones para aprobar los proyectos 
económicos, por lo que solicito a 
nuestra diputada secretaria con-
tinuar con la lectura de la corres-
pondencia”, remarcó Challco.   

Pero en su intervención, el jefe 
de bancada de la opositora Co-
munidad Ciudadana (CC), Enri-
que Urquidi, adelantó que como 
alianza no serán cómplices del 
objetivo de “seguir manoseando 
la Justicia”, por lo que rechazarán 
la aprobación de los créditos. 

En dos ocasiones, Challco tuvo 
que declarar cuartos intermedios.  
El primero fue de media hora y el 
otro, de dos horas, con el fin de re-

encaminar el debate de los acuer-
dos pactados por el Movimiento 
Al Socialismo (MAS), CC y Cree-
moS,, el pasado 2 de febrero.   

Antes de declarar el primer 
cuarto intermedio, Challco fue in-
crepada por asambleístas de CC, 
quienes exigieron que se cambie el 
orden del día. Se acercaron al curul 
de la Presidencia y demandaron 
priorizar el debate de la prórroga. 

En un intento de despejar el 
atril, los diputados José Ormachea 
y Alejandro Reyes, de CC, se afe-
rraron a la testera cuando colegas 
del bloque arcista del MAS inten-
taban retirarlos. Lo mismo pasó 
entre las diputadas Gloria Calliza-
ya (MAS) y Mayra Zalles (CC); en 
un intento de despejar la testera, 
la segunda fue empujada al piso. 

 
VIGILIA. El jefe de CC, Carlos 
Mesa, desde sus redes sociales de-
nunció una agresión contra Zalles 
y una amenaza contra Ormachea. 
“Una vez más, la violencia es el ca-
mino del masismo, tanto dentro 
como en las inmediaciones de la 
ALP, para vulnerar normas e impo-
ner acciones que desconocen los 
acuerdos firmados por las tres fuer-
zas parlamentarias”, escribió en X. 

Sectores sociales afines al ar-
cismo se congregaron y cerraron 
las puertas de la Cámara de Dipu-
tados con el fin de evitar la salida 
de los legisladores, exigiendo la 
aprobación de acceso a créditos. 

En conferencia, Challco de-
nunció discriminación y afirmó 
que en su condición de presidenta 
en ejercicio indígena no le dejan 
trabajar, empero, se comprometió 
a aprobar los proyectos de ley.  

“En mi condición de presiden-
ta en ejercicio no me están dejan-
do trabajar, se han subido en mi 
atrás, sobre todo diputados varo-
nes. Quizá porque estoy dirigien-
do como una mujer indígena me 
están discriminando”, subrayó.  

Al retomarse la sesión, cerca de 
la medianoche, se comenzó a de-
batir el primer proyecto de ley so-
bre créditos. Hasta el cierre de esta 
edición (02.30), no había avances 
en el tema, en medio de amenazas 
de la oposición y el bloque evista 
de no avanzar si no se daba prio-
ridad a las leyes 073 y 075.  

Nacional. En 
dos ocasiones 
se interrumpió 

la sesión, que 
continuaba 

hasta las 02.30

TRIFULCA. Diputados 
de la oposición y  
el oficialismo  
llegaron hasta  
los empujones.

AGRESIÓN. Las diputadas Callizaya (MAS) y Zalles (CC), en la testera. 

Con bochorno, se 
retoma la pulseta por 
prórroga o créditos
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MAURICIO DIAZ n LA PAZ 
El expresidente Evo Morales afir-
mó ayer que la propuesta del mi-
nistro Iván Lima, sobre un nuevo 
referéndum sobre la repostulación 
presidencial, es una forma de re-
conocer que está habilitado a las 
elecciones generales de 2025. 

“Primero apoyaron la reelec-
ción, luego dijeron que no hay re-

elección y ahora que debe haber 
referéndum para definir la reelec-
ción. Quién los entiende. Lo único 
claro es que, al plantear un nuevo 
referéndum, reconocen que estoy 
habilitado para las elecciones na-
cionales”, escribió ayer el exman-
datario, en su cuenta de X. 

De esa manera, Morales res-
pondió a la propuesta de Lima. 
“El 21F es definitivo, de acuerdo a 
nuestra Constitución, solamente 
Evo insiste en NO cumplir. ¿Será 
que la Asamblea Legislativa auto-
riza un nuevo referéndum por 2/3 

de votos” (sic), escribió el miérco-
les el ministro en la red social X. 

 La discusión sobre la repostu-
lación de Morales cobró fuerza 
con la Declaración Constitucional 
1010/2023, del 29 de diciembre 
del año pasado. El fallo elimina la 
figura de repostulación presiden-
cial indefinida y declara, además, 
que no es un derecho humano. 

Morales y los sectores que lo 
respaldan vieron amenazadas 
sus pretensiones electorales y 
anunciaron una defensa legal. 
Incluso, el líder cocalero dijo 

que es un intento del Gobierno 
para anularlo políticamente. 

“El Gobierno está tan desespe-
rado por mantenerse en el poder 
que no solo viola la Constitución, 
apoya y protege a los magistrados 
truchos y prorrogados, desintitu-
cionaliza el Estado”, añadió. 

En los hechos, el 21 de febrero 
de 2016, Morales se sometió a la 
consulta que planteó la modifica-
ción del artículo 168 de la Consti-
tución Política del Estado. En el re-
feréndum, el 51,3% de los votantes 
le dijeron No a la modificación.

Evo dice que el Gobierno reconoce su habilitación
NACIONAL. El ministro Lima  
propuso un referéndum 
sobre la reelección

El expresidente Evo Morales. 

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
El viceministro de Coordinación y 
Gestión Gubernamental, Gustavo 
Torrico, afirmó ayer que el Movi-
miento Al Socialismo (MAS), has-
ta el momento, cuenta con un 
candidato que es el expresidente 
y jefe del partido, Evo Morales. 

“Tenemos un candidato, que 
es Evo y Lucho (Arce) no ha dicho 
si es o no candidato, y a Andróni-
co (Rodríguez) lo ha propuesto Ál-
varo (García Linera)”, dijo en Pie-
dra, Papel y Tinta, de La Razón. 

Torrico aseguró que la decisión 
de la candidatura se definirá en 
un congreso con la participación 
de las organizaciones sociales. 
Eso, “si es que tenemos capacidad 
de discutir porque, si no, el MAS 
tiene el riesgo de implosionar”. 

Lamentó que no existen líderes 
al frente y que, por el contrario, ac-
tualmente hay candidatos que ha-
cen política a través de la red social 
X o que se suman a cualquier alian-
za y con el tiempo desaparecen. 

Desde 2022, el MAS atraviesa 
por una crisis interna que, con el 
paso del tiempo, se ha ido profun-
dizando a través de acusaciones 
entre legisladores y autoridades de 
las alas evista y arcista en medios 

de comunicación y la plataforma X. 
Morales fue proclamado “único 

candidato” del MAS en el fallido 
congreso de Lauca Ñ, en Cocha-
bamba, el 3 y 4 de octubre del año 
pasado. Ese encuentro fue anulado 
por el Tribunal Supremo Electoral 
(TSE), como la dirección nacional 
presidida por el exmandatario. 

Desde entonces, las organiza-
ciones paralelas han respaldado 
la candidatura del expresidente. 

En diciembre de 2023, el Tribu-
nal Constitucional Plurinacional 
(TCP) emitió la Sentencia Consti-
tucional 1010/2023, en la cual se 
establece que la reelección presi-
dencial indefinida no existe y 
tampoco es un derecho humano.

Torrico: Un 
congreso del 

MAS debe 
definir la 

candidatura

NACIONAL. El viceministro 
afirma que, por ahora,  
Evo es el único candidato

El viceministro Gustavo Torrico.
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PROCESADO. El exministro de Defensa Luis Fernando López.

Nacional.  
El exministro 

de Áñez es 
prófugo de  

la Justicia

BORIS GÓNGORA n LA PAZ 

Luis Fernando López, ministro 

de Defensa en el gobierno tran-

sitorio de Jeanine Áñez, solicitó 

refugio a Paraguay y la Fiscalía 

de ese país pidió que se paralice 

el trámite para su extradición. 

Mediante un exhorto, la fiscal 
Lourdes Samaniego hizo la solici-
tud ante un juzgado, ya que pri-
mero se debe esperar la definición 
de los trámites que inició López 
el 19 de julio de 2023, para ser de-
clarado refugiado ante la Comi-
sión Nacional de Refugiados (Co-
nare), según El Observador. 

“En razón a las disposiciones 
del artículo 24 de la Ley 1938/02 
‘General de Refugiados’, que expre-
sa: La interposición de una solici-
tud de reconocimiento de la con-
dición de refugiado suspende la 
tramitación de cualquier solicitud 
de extradición hasta tanto sea re-
suelto el pedido de refugio por la 
Comisión Nacional de Refugiados. 
En consecuencia, el Ministerio Pú-
blico, solicita al juzgado la suspen-
sión del trámite de la extradición 
de López Julio, por los fundamen-
tos expuestos precedentemente”, 
señala el oficio de Samaniego. 

Añade: “Igualmente se solicita 
que, en caso de admitir lo solicita-
do, comunique a la justicia del Es-
tado Plurinacional de Bolivia, a tra-
vés de la Dirección de Asuntos Le-
gales del Ministerio de Relaciones 

Exteriores, que el presente trámite 
se encuentra suspendido a raíz de 
la solicitud de reconocimiento de 
refugiado formulado ante la Repú-
blica del Paraguay por el requerido, 
además se libre oficio a la Conare, 
del Ministerio de Relaciones Exte-
riores, a fin de que una vez resuelta 
la solicitud planteada de reconoci-
miento de la condición de refugia-
do, comunique al Juzgado Penal de 
Garantías N° 09 de la Capital”. 

Según el diario paraguayo ABC 
Color, el 25 de enero, la Embajada 
de Bolivia en Paraguay pidió la ex-
tradición de López, quien es reque-
rido por la Justicia. El 27 de diciem-
bre, el Ministerio Público boliviano 
acusó formalmente al exministro 
por el delito de terrorismo en el 
caso Golpe de Estado I, que indaga 
el derrocamiento del presidente 
Evo Morales en noviembre de 2019. 

 
FUGA. Tras la renuncia del jefe del 
Movimiento Al Socialismo (MAS), 
López asumió la titularidad de De-
fensa el 14 de noviembre de ese 
año, dos días después de que Áñez 
asumió el mando del país. Fue una 
de las cuotas del entonces cívico 
cruceño Luis Fernando Camacho 
(hoy gobernador encarcelado), jun-
to a Jerjes Justiniano, quien asumió 
como ministro de la Presidencia. 

López también es investigado 
por un sobreprecio en la compra 
de gases lacrimógenos. Fugó del 
país en noviembre de 2020.

López tramita refugio 
en Paraguay; fiscal pide 
suspender extradición

2020
año en que fugó 
del país y se ins-

taló en Brasil
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MAURICIO DIAZ n LA PAZ 

El presidente Luis Arce pidió a los 

representantes de los 40 países 

que participan en la vigésimo 

cuarta Reunión de Alto Nivel del 

Mecanismo de Coordinación y Co-

operación en Materia de Drogas 

Celac-UE luchar contra la produc-

ción y el consumo de droga. 

“Éste es un problema que tiene 
dos aristas: la producción y el 
consumo. Las tareas de comba-
tir el tráfico de drogas tienen 
también que apuntar exacta-
mente a las dos aristas”, afirmó 
el mandatario en el acto. 

“Combatir solo una (arista), no 
es insuficiente; tiene que comba-
tirse en ambos lados; porque si no 
hay consumo, no hay producción, 
y si nosotros solamente hacemos 
los esfuerzos por un lado, no va-
mos a tener los resultados que es-
peramos”, remarcó Arce. 

Por otro lado, insistió en la ne-
cesidad de desarrollar un plan re-
gional de acción en la lucha con-
tra las drogas y que “comprometa” 
esfuerzos para reducir los índices 
vinculados a ese ilícito. 

“El tema de la droga y el tráfico 
de drogas ya no es problema de 
un solo país, sino que atañe a to-
dos. Este tipo de reuniones nos 
van a conducir a un mejor destino 
para luchar contra este flagelo”, re-
flexionó el mandatario. 

Señaló que constantemente 
aparecen y se comercializan nue-
vos tipos de drogas, pero tam-
bién observó que quienes lucran 
con ellas se ingenian nuevas tec-
nologías para evadir controles de 
los países. “Necesitamos que la 
cooperación entre países sea ágil, 
se consolide”, propuso Arce. 

“Hoy, inclusive, se ha estado 
pasando de la producción de 
drogas orgánicas a la producción 
de drogas netamente químicas, 

hoja de coca y los 14 alcaloides 
que benefician a la salud, por su 
alto grado de concentración de 
proteínas y otro tipo de alimentos. 

Destacó las tareas de su gestión 
sobre la industrialización de la 
hoja de coca, cuya primera planta 
en Cochabamba, según prevén las 
autoridades, entrará en pleno fun-
cionamiento este año. 

“Bolivia se encuentra en una 
etapa de industrialización de la 
hoja de coca para poder beneficiar 
con sus atributos a todo el mundo 
en materia medicinal, de salud y 
alimentación”, defendió. 

Incluso, en la ocasión, el minis-
tro de Desarrollo Productivo y 
Economía Plural, Néstor Huanca, 
destacó que, si bien la planta de 
la Empresa Pública Productiva de 
Industrialización de la Hoja de 
Coca Boliviana (Kokabol) —en el 
municipio de Sacaba, en el depar-
tamento de Cochabamba— tiene 
un “importante avance”, el Go-
bierno implementará una factoría 
similar en los Yungas de La Paz. 

“Esta planta de industrializa-
ción de coca que se implementa 
en Bolivia va a reivindicar las ca-
racterísticas de la hoja de coca 

que existe (en ella), dando ese va-
lor agregado y generando ese 
proceso de industrialización”. 

Desde hace tiempo, el Gobier-
no impulsa ante la Comisión de 
Estupefacientes de las Naciones 
Unidas la despenalización de la 
hoja. Incluso, en 2013 logró la 
despenalización del masticado 
de la hoja milenaria e implemen-
tó el Día Nacional del Acullico, el 
11 de enero de cada año. 

El Mecanismo de Coordina-
ción y Cooperación en Materia 
de Drogas Celac-UE reúne a pa-
íses de América Latina y Europa.

y nos debe llamar la atención 
(...). Esos tránsitos pueden ser 
muy peligrosos y riesgosos para 
la salud y la estabilidad de nues-
tros países; la problemática so-
cial puede crecer”, apuntó. 

Además, resaltó el programa so-
berano del país en la lucha contra 
drogas y remarcó que, a través del 
Ministerio de Gobierno, su gestión 
tuvo “resultados positivos”. 

Pidió que los países no solo in-
tercambiar información sobre ese 
mal, sino también tecnología. 

Arce no dejó pasar la oportuni-
dad de, nuevamente, defender la 

Lucha antidrogas: Arce 
pide a los países atacar  
producción y consumo

LA PAZ. El presidente 
Luis Arce en la reunión 

de alto nivel contra  
las drogas.
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RODOLFO ALIAGA n LA PAZ 
En la apertura de la III Reunión 
Anual de Cooperación América 
Latina y el Caribe-Unión Europea 
en Materia de Política de Drogas 
(Copolad), el ministro de Gobier-
no, Eduardo del Castillo, alertó so-
bre organizaciones criminales que 
atentan contra la democracia. 

Urgió al país la necesidad de 
consolidar la propuesta de Boli-
via a la Alianza Latinoamericana 

Antinarcóticos (ALA) y así regio-
nalizar la lucha contra las drogas 
y el crimen. 

“Tenemos dificultades, por-
que mientras más ponemos con-
tra la pared a estas organizacio-
nes criminales, ellos también se 
defienden, buscan vulnerar y res-
tringir las democracias de nues-
tros Estados”, advirtió. 

Instó a que los gobiernos se alí-
en para combatir la delincuencia. 
“Es momento de lanzar la Alianza 
Latinoamericana Antinarcóticos. 
Cuanto antes una institucionalidad 
que permita luchar contra estos ilí-
citos”, recalcó la autoridad. 

La Alianza Latinoamericana 
Antinarcóticos se constituirá en 
el ente de colaboración interna-
cional multilateral, para contri-
buir al combate contra el tráfico 
de sustancias ilícitas. 

En su discurso, el ministro 
puso de ejemplo las situaciones 
que afectaron a países latinoa-
mericanos como Ecuador y Haití.  

“Hace un par de semanas era 
Ecuador, hace un tiempo viene 
siendo Haití, el día de mañana 
puede ser cualquiera de nosotros 
(...). ¿Ustedes creen que va a cesar 
la delincuencia transnacional? Va 
a mudar a otro país”, advirtió.

Hay 
‘amenazas’ 

contra la 
democracia 

en el país

Del Castillo consideró que 
es momento de lanza la 
ALA cuanto antes.
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40
países participan 
en el encuentro 
internacional  
conta drogas

El ministro Eduardo del Castillo.

Nacional. Arce 
defendió el uso 
medicinal de la 
hoja de coca y 
sus beneficios 
para la salud
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Con show, Arias destituye 
a funcionarios y los 
vuelve a posesionar

hicieron caso omiso a la convo-
catoria, que derivó en la censura 
de parte de los concejales. 

En ese entonces, los funciona-
rios debían responder a 14 pre-
guntas relacionadas con el ex-
pendio, venta, consumo de bebi-
das alcohólicas y autorizaciones 
de fiestas, entre otros. 

También el Concejo solicitó 
informar sobre la destrucción del 
puente por donde pasaba el tren 
en la zona Vita y otros asuntos. 
Por tanto, se les dio un voto de 
censura, trámite que deriva en su 
destitución en aplicación de la 
Ley 499, de Fiscalización. 

El artículo 22 de la Ley Muni-
cipal establece el proceso de in-
terpelación a autoridades del 
Ejecutivo municipal y, en caso de 
que el informe fuera rechazado 
por el Concejo Municipal, “por 
simple mayoría de los presentes” 
se emitirá el voto de censura. 

Las autoridades convocadas 
y sujetas a destitución eran: José 
Carlos Campero, secretario eje-
cutivo Municipal; Mónica Chu-
quimia Rivero, secretaria de Des-
arrollo Económico (actualmente 
ya no ejerce el cargo), y Sergio 
Saavedra, intendente. 

También, José Eduardo Galin-
do, secretario de Gestión Am-
biental; Enrique Villanueva, se-
cretario de Movilidad (ya no ejer-
ce el cargo); Fausto Terrazas, sub-
alcalde de Cotahuma; Grover 
Lazo Segurondo, subalcalde de 
Max Paredes, y Jimmy Osorio, 
subalcalde de Centro. 

Luego del show, Arias anun-
ció su decisión de destituir y, a la 
vez, restituir en sus funciones a 
sus colaboradores. “Los voy a 
destituir, van a cesar, pero van a 
volver a sus funciones. Estamos 
viviendo en un momento muy 
crítico los paceños, por eso me 

da pena que esto ocurra en el 
mismo día del 21F. Y vuelvo a rei-
terar ¡nadie se cansa, nadie se 
rinde!, y esta ciudad vamos a sal-
varla”, protestó Arias. 

Fueron destituidos y luego po-
sesionados en sus mismos cargos 
José Carlos Campero, como se-
cretario ejecutivo, y José Eduardo 
Galindo, como secretario muni-
cipal de Gestión Ambiental. 

Mientras que Fausto Antonio 
Terrazas seguirá como subalcal-
de de Cotahuma; Grover Lazo, 
subalcalde Max Paredes, y 
Jimmy Osorio López, como sub-
alcalde del Centro. 

Furibundo, Arias protestó: 
“¿Qué es lo que buscan los con-
cejales con esta acción de des-
titución? Me piden que destitu-
ya a mis brazos derechos, en 
este momento de crisis”. 

 
FALLO. Según el alcalde, la de-
terminación de la Sala Consti-
tucional Segunda del Tribunal 
Departamental de Justicia de La 
Paz, que el miércoles 21 de fe-
brero le ordenó cumplir con la 
Ley de Fiscalización 499, es una 
norma que no existe y que 
“nunca nació a la vida jurídica”. 

Agregó que, pese a estas ac-
ciones de la oposición, el Ejecu-
tivo continuará con el trabajo en 
defensa de la ciudad y de la vida. 

“Continuaremos —estén se-
guros, paceños— trabajando in-
cansablemente en defensa de la 
ciudad, de la vida y de los intere-
ses de la ciudadanía”, aseguró. 

Por su parte, en representa-
ción de las autoridades posesio-
nadas, el secretario ejecutivo, 
José Carlos Campero, agradeció 
la confianza del alcalde Arias y 
expresó el compromiso de todas 
las autoridades de lucha perma-
nente por La Paz.

POSESIÓN. El alcalde Iván Arias armó una teatralización y volvió a posesionar a sus trabajadores.

ROSÍO FLORES n LA PAZ  

Furibundo, y con una puesta en 

escena, para la cual usó autos 

y tractores de juguete, maque-

tas, macetas y baldes con agua, 

el alcalde de La Paz, Iván Arias, 

destituyó a ocho funcionarios 

jerárquicos y, después, volvió a 

posesionarlos en el cargo.  

La destitución fue obligada por 
una disposición judicial, a ins-
tancias de la concejala Lourdes 
Chambilla, de Somos Pueblo. 

En el Salón Rojo del Palacio 
Consistorial, el alcalde paceño  
montó una teatralización para 
graficar su molestia y la situación 
de La Paz debido a las lluvias. 
Mientras protestaba echó el 
agua que había en dos baldes y 
botó una maceta. 

“¿Saben qué quieren ellos? 
Eso quieren, que la ciudad se cai-
ga, que la ciudad se rompa, que 
la ciudad se destruya. Quieren 
muertos; no valoran el trabajo 
que hace todo el equipo de la Al-
caldía”, lamentó Arias en relación 
a la censura a sus colaboradores 
por parte del Concejo Municipal. 

En su labor de fiscalización, el 
ente deliberante convocó para el 
20 de septiembre de 2023 a los 
funcionarios para que brinden 
un informe; sin embargo, éstos 

Ciudades.  
La destitución 

fue obligada 
por una 

disposición 
judicial  

Viceministro Ríos 
reporta más de 15 

decesos por las 
lluvias en La Paz

empáticos y no brindar seguri-
dad a los afectados. Declaró que 
la población prefiere llamar a la 
Policía Boliviana, debido a que, 
en su criterio, responde con más 
rapidez y eficacia. 

Asimismo, aseguró que, como 
paceño, se siente decepcionado 
por el accionar del alcalde Arias, 
quien intentó justificar que la 
contingencia causada por la tem-
porada de lluvias es “normal”. 

“Vemos esa soberbia y prepo-
tencia cuando en lugar de abrirse 
a generar espacios de coordina-
ción y de análisis, deslinda la res-
ponsabilidad a otras instancias, 
lavándose las manos, y responsa-
bilizando a otros”, afirmó en re-
ferencia al alcalde Arias. 

Ríos consideró que “no sorpren-
de la actitud del señor Arias”. Re-

cordó que en el gobierno de 
la expresidenta Jeanine 

Añez, Arias era minis-
tro de Obras Públi-
cas y únicamente 
reprimía y amena-
zaba a la gente. 

La ciudad de 
La Paz fue golpea-

da fuertemente por 
las lluvias la noche 

del miércoles, lo que 
causó nuevamente el desbor-

de de varios ríos, lo que afectó a 
las zonas de Auquisamaña, Irpavi 
II, Caliri, Callapa, Lipari, Miraflo-
res Norte entre otras. 

De acuerdo con el Servicio 
Nacional de Meteorología e Hi-
drología (Senamhi), las precipi-
taciones continuarán hasta el 23 
o 24 de este mes. 

Ciudades.  
El viceministro 
considera que 

hay falta de 
capacidad de la 

Alcaldía 

DECESOS. La Paz registra la mayor cantidad de muertes por las lluvias.

DANIEL ZENTENO n LA PAZ  

Roberto Ríos, viceministro de Se-

guridad Ciudadana, dijo que las 

lluvias han causado la muerte de 

más de 15 personas en la ciudad 

de La Paz y criticó la falta de ca-

pacidad de reacción y la actitud 

del alcalde Iván Arias. 

“Se tiene una cuantifica-
ción de aproximada-
mente más de 15 
personas en La 
Paz y municipios 
aledaños que han 
perdido la vida a 
raíz de las precipi-
taciones”, informó el 
funcionario en entre-
vista con Bolivia Tv. 

Desde el 10 de febrero se 
producen precipitaciones constan-
tes que han ocasionado el colapso 
de capas asfálticas, sifonamiento 
en calles y avenidas, deslizamien-
tos, desbordes de ríos y otros de-
sastres en la ciudad de La Paz. 

Además, criticó fuertemente 
la función de la Alcaldía de La 
Paz, a quienes acusó de ser poco 

40
fallecidos a 

causa de lluvias 
hay en el país 
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AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

La resistencia de la tierra ha ce-

dido ante la fuerza del agua en 

el barrio de Irpavi II, en La Paz. 

Vecinos miran impotentes la 

emergencia que crece con el río 

en este sector, donde ayer colap-

só una vivienda y familias empe-

zaron a evacuar sus hogares. 

“Se está poniendo en riesgo la 
vida de la gente, el esfuerzo y los 
ahorros, mucha gente se está po-
niendo en riesgo. Por favor ayú-
dennos, no se olviden de nos-
otros”, expresó una vecina, al 
borde del llanto, a los medios. 

Para quienes viven por este 
sector, ubicado en el macrodistri-
to Sur, solamente queda mirar 
con impotencia. Una vivienda y 
parte de otra ya sucumbieron 
ante el impacto del agua y la caída 
de un talud, mientras que las pre-
cipitaciones no cesan y el río ame-
naza con volver a incrementar su 
caudal en cualquier momento. 

 
EMERGENCIA. Personal de la 
Alcaldía de La Paz, así como de 
Delapaz y la Empresa Pública So-
cial de Agua y Saneamiento (EP-
SAS), informaron  del despliegue 
de personal al sector afectado 
para colaborar. Desde la mañana 
de ayer, algunas familias decidie-
ron sacar sus objetos más precia-
dos y evacuar sus hogares para el 
resguardo de sus vidas. 

La Alcaldía de La Paz también 
trabaja en el lugar y ayer anunció 
una coordinación con el Vicemi-
nisterio de Defensa Civil para 
atender la mitigación en las cuen-
cas de Irpavi y Hampaturi, cuya 
crecida afecta a varias zonas. 

“Acabamos de coordinar con 
Defensa Civil para ayudarnos mu-
tuamente en la zona de Irpavi, 
Aruntaya, Callapa, Caliri y la re-
gión de salida de aguas de la re-
presa de Hampaturi”, informó el 
alcalde Iván Arias, en Unitel. 

El trabajo es incesante en Ir-
pavi II, así como las zonas aleda-
ñas igual amenazadas por el río. 

El gobierno municipal com-
prometió maquinaria, personal y 
trabajo durante toda la noche. 

“Por el momento tenemos un 
ambiente que se ha desplomado 
en la madrugada de hoy (por 
ayer), no tenemos por el momen-
to, según la evaluación que reali-

zamos, ambientes comprometi-
dos, pero sí hemos recomendado 
una evacuación preventiva”, afir-
mó el técnico de la Unidad de 
Manejo y Evaluación de Cuencas 
de la Secretaría Municipal de Re-
siliencia y Gestión de Vulnerabili-
dades (SMRGV), Horacio Zapata. 

El objetivo a contrarreloj es lo-
grar el reencauce y el encamello-
nado en ambos márgenes del río 
Irpavi. Para esto, el personal mu-
nicipal de la Subalcaldía Sur unió 
fuerzas con la también entidad 
edil Agencia por el Bien Común. 

En total son al menos 30 fun-
cionarios municipales que operan 
en el sector, junto con maquina-

ria. Las viviendas evacuadas eran 
ocho hasta ayer, de acuerdo con 
los datos del gobierno municipal. 

La Paz atraviesa un intenso 
frente de precipitaciones que de-
rivan en centenares de emergen-
cias que son atendidas por la Al-
caldía, a la que ya Defensa Civil le 
sugirió declarar la alerta roja. 

En tanto, Irpavi II tiembla ante 
la fuerza del río que lo atraviesa. 
La tierra alrededor de este cauce 
se deteriora por las lluvias que no 
dan señales todavía de retroceso. 

“En mi casa anoche a las cua-
tro de la mañana se ha caído el 
muro, yo soy persona sola y tengo 
miedo”, relató otra de las vecinas.

8
viviendas de la 

zona fueron 
evacuadas

Ciudades. La 
Alcaldía reforzó 

los trabajos 
en la zona 

afectada por la 
crecida del río

PREOCUPACIÓN. La vivienda colapsó durante la madrugada, debido a las lluvias y el ascenso del río.

Una vivienda colapsa 
en Irpavi II y empieza 
evacuación de familias

A. P. n LA PAZ 
No hay respiro para La Paz y el 
riesgo parece crecer. El Servicio 
Nacional de Meteorología e Hi-
drología (Senamhi) activó una 
alerta roja, la de mayor preo-
cupación, por los “inminentes 
desbordes” que afectarán al 
municipio desde hoy. Regiones 
vecinas como Achocalla están 
igualmente en esta situación. 

“Alerta roja para el periodo: 
23 de febrero al 01 de marzo de 
2024. Ascensos progresivos y 
repentinos de nivel con inmi-
nentes desbordes en la cuenca 
de los ríos Acre y La Paz”, se-
ñala el aviso del Senamhi. 

El río La Paz es uno de los 
afectados y sus afluentes se-
cundarios. El impacto de las 
lluvias hará subir su nivel al 
punto de generar afectaciones 
a las zonas Plan Autopista, 
Aruntaya, Umananta, Mallasa, 
zona Sur; así como Achocalla, 
Mecapaca, Palomar, Huayhua-
si, Palca y comunidades cerca 
a la cabecera y parte baja. 

El río Irpavi que atraviesa 
la ciudad de La Paz, que ya ge-
neró problemas e incremen-
tos en su cauce, está también 
dentro de esta alerta roja. En 
este caso, el Senamhi pidió 
precaución a Plan Autopista, 
Aruntaya, zona Sur e Irpavi.

El riesgo 
crece, se 
activa una 
alerta roja

A. P. n LA PAZ 
Las cuencas de Huayñajahuira, Ir-
pavi y Achumani son hasta ahora 
las más afectadas por las intensas 
lluvias en La Paz. La Alcaldía re-
portó que se realizan trabajos; 
también en Orkojahuira se regis-
traron ascensos de consideración. 

“Principalmente en las cuen-
cas de Huayñajahuira, Irpavi, 
Achumani y posteriormente con 
un incremento considerable en 

Orkojahuira. La precipitación el 
día de ayer (miércoles) en Irpavi 
ha superado los 21 milímetros por 
metro cuadrado, significa 20 litros. 
En el contexto, la media de preci-
pitación, como lo hemos ido ex-
plicando, para un mes de febrero 
estaba en 83, hasta ayer eran 163 
litros por metro cuadrado, el do-
ble de la media para el mes de fe-
brero”, explicó el secretario muni-
cipal de Resiliencia y Gestión de 
Vulnerabilidades, Juan Palma. 

La Paz atraviesa una segunda 
semana consecutiva de constan-
tes precipitaciones. Las conse-
cuencias son centenares de emer-

gencias que movilizaron a perso-
nal municipal. Según datos de la 
Alcaldía, en los últimos 15 días ya 
se atendieron 3.000 casos. 

Solo el miércoles se reportaron 
39 emergencias en zonas como Ir-
pavi, Caliri, Callapa y Aruntaya. 

En Irpavi II, una vivienda co-
lapsó ayer al ceder la tierra ante el 
ascenso del río. También en el in-
greso a Auquisamaña sucedieron 
problemas el miércoles, cuando 
las aguas del río que lo separa de 
la avenida Costanera superaron 
los muros de contención. La Al-
caldía decidió incrementar de 133 
a 180 la maquinaria movilizada.

Huayñajahuira, Irpavi y 
Achumani presentan los 
ascensos considerables

EMERGENCIA. Maquinaria de la Alcaldía trabaja en los ríos.

Tres cuencas son las más afectadas en La Paz
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A. P. n LA PAZ 
El debate sobre los pasajes del 
transporte público se abrió en el 
país. Ayer, la dirigencia del sector 
y autoridades del Gobierno tuvie-
ron una reunión y, si bien se des-
cartó un incremento de tarifas en 
los viajes interdepartamentales e 
internacionales, se dejó en manos 
de las alcaldías el análisis de cada 
ciudad, previo estudio técnico. 

“Queremos decir claramente 
que nuestro Gobierno está cui-
dando el bolsillo de cada uno de 
los bolivianos y no hay autoriza-
ción en la carga internacional, in-
terdepartamental de los pasajes. 
Es netamente, como dice la Ley 
de Autonomías, pero además la 
Constitución, de que son temas 
que les competen a los munici-
pios”, expresó el ministro de 
Obras Públicas, Édgar Montaño. 

La representación nacional del 
transporte puso sobre la mesa 
este debate. El gremio considera 
que es momento de revisar las ta-

rifas del servicio, bajo el argumen-
to de un incremento en los costos 
de repuestos y otros aspectos 
para garantizar su trabajo. 

Tras la reunión y la negativa 
del Gobierno, el sector no desiste 
en que las alcaldías de cada ciu-
dad analicen la necesidad de un 
aumento. “La posición de la Con-
federación Sindical de Choferes 
de Bolivia es clara y concreta; co-
noce nuestro Gobierno, conocen 
nuestros ministros que han subi-
do tanto los lubricantes como re-
puestos, los costos de operacio-
nes han subido; por eso precisa-

mente es que ahora ratifico que 
el Gobierno sí coordina, trabaja 
con el transporte nacional, este 
estudio técnico de los pasajes (…
) corresponde a las alcaldías y 
por ello todas las alcaldías del te-
rritorio nacional (…) tienen que 
responder con un estudio técni-
co para poder atender esta peti-
ción”, expresó el secretario ejecu-
tivo del gremio, Lucio Gómez. 

“Que las alcaldías trabajen, res-
pondan si procede, no procede y 
desde ya nosotros somos de con-
certación, participación y comu-
nicación”, aseveró el dirigente.

Se descarta alza de tarifa interdepartamental

Ciudades. Se 
analizará el tema 

por ‘tiempo y 
materia’; pasaje 
del transporte 

sigue en Bs 1,40 

AYLIN PEÑARANDA,                         

ROSÍO FLORES n LA PAZ 

Tras otra jornada de violencia por 

los pasajes, al fin el diálogo llegó 

a Oruro. Con mediación de la De-

fensoría y la Iglesia Católica, cho-

feres, la Alcaldía y representantes 

de la población lograron un 

acuerdo que permite el cese de 

conflictos y el retorno de la paz. 

“Hemos cumplido con el propósi-
to para el cual se ha convocado 
esta reunión, que es la pacificación 
de los sectores en conflicto en la 
ciudad de Oruro. Hemos hecho el 
llamamiento a los universitarios, 
a los hermanos choferes y tam-
bién a los vecinos para que depon-
gamos actitudes y podamos res-
tablecer este tema de la paz so-
cial”, expresó el delegado defenso-
rial de Oruro, Carlos Arroyo. 

Ayer, segundo día de un paro 
indefinido convocado por el trans-
porte público, las calles de Oruro 
fueron escenario de enfrenta-
mientos entre miembros de este 
sector que exige un incremento de 
pasajes, y la población que lo re-
chaza, como los universitarios. 

El objetivo de los movilizados 
era que las tarifas aumenten de 
Bs 1,40 a Bs 2, al igual que un in-
cremento al cobro especial a uni-
versitarios y estudiantes. La Al-
caldía se opuso a este extremo y 
por ello la situación escaló al 
paro acompañado de bloqueos. 

Así, una marcha convocada 
por la Federación Universitaria 
Local (FUL) terminó en un ata-
que al edificio de la Federación de 
Choferes San Cristóbal, en res-
puesta al asedio que sufrió el 
miércoles el edificio del Rectorado 

de la Universidad Técnica de Oru-
ro (UTO) de parte de los choferes. 

Con palos, hondas y piedras, se 
registraron enfrentamientos entre 
los choferes y los universitarios. 

Con la situación aparentemente 
fuera de control, la Defensoría del 
Pueblo y la Iglesia Católica convo-
caron a los sectores a un diálogo, 
en la Diócesis. El encuentro termi-
nó con un acta de entendimiento 
y la garantía de cesar la violencia. 

“Se ha quedado en un acuerdo 
en el cual estamos pidiendo pacifi-
cación, que los sectores básicamen-
te replieguen sus medidas de pre-
sión y el transporte urbano, desde 
el día de mañana (viernes) reanude 
operaciones y pueda trabajar con 
normalidad. Otro de los puntos ha 
sido que desde mañana vamos a 
sentarnos con todos los sectores a 
ver precisamente esta circunstan-
cia de los pasajes”, afirmó Arroyo. 

El acta consta de dos puntos. 
El primero habla de la pacifica-
ción y el segundo, de un trabajo 
sobre las propuestas por “tiempo 
y materia” desde hoy. En tanto, 
¿qué pasará con los pasajes? Se-
gún la Alcaldía, mientras se haga 
este análisis, el cobro debe seguir 
como señala la norma edil, en Bs 
1,40, y lo propio manteniendo las 
tarifas diferenciadas a estudiantes 
(Bs 0,50) y universitarios (Bs 0,80).

Tras violencia en Oruro 
por los pasajes, se 

acuerda abrir el debate 

AFP n WASHINGTON 
La empresa Intuitive Machines, 
basada en Houston, logró posar 
en la Luna la primera nave es-
pacial estadounidense en más 
de 50 años como parte de una 
nueva flota de robots comercia-
les no tripulados —financiada 
por la NASA— destinada a pre-
parar misiones con astronautas 
a finales de esta década. 

"Podemos confirmar sin 
duda alguna que nuestro equi-
po está en la superficie de la 
Luna, y estamos transmitien-
do", declaró Tim Crain, de In-
tuitive Machines durante la 
transmisión en directo en vi-
deo de la empresa. "Felicitacio-
nes equipo de IM, veremos 
cuánto más podemos conse-
guir con esto", complementó. 

La compañía aseguró luego 
que la sonda aterrizó "de pie" y 
comenzó a "enviar señales", en 
un mensaje en las redes sociales. 

El módulo hexagonal, que 
transporta experimentos cien-
tíficos de la NASA y que mide 
un poco más de cuatro metros 
de alto, alunizó cerca del polo 
sur del satélite a las 23.23, tras 
reducir su velocidad. 

Odysseus se lanzó el 15 de fe-
brero en un cohete Falcon 9 de 
SpaceX y cuenta con un sistema 
de propulsión de oxígeno líqui-
do superenfriado y metano lí-
quido que le permitió surcar el 
espacio en tiempo récord. 

En enero, el intento previo 
realizado por otra empresa es-
tadounidense, Astrobotic, ter-
minó en fracaso, lo que gene-
ró dudas sobre si la industria 
privada podía repetir la haza-
ña que la NASA logró por úl-
tima vez durante su misión 
tripulada Apolo 17 en 1972.

Empresa  
logra hito 
de posarse 
en la Luna 
MUNDO. La primera nave 
espacial de EEUU que  
lo logra desde 1972

La dirigencia nacional de 
los choferes se reunió con 
el ministro Édgar Montaño

ENFRENTAMIENTOS. Los choferes protagonizaron un paro y universitarios atacaron la sede del gremio. 

El festejo por el alunizaje. 

0,50
centavos es la 
tarifa para los 

estudiantes

1,40
bolivianos es el 

precio del pasaje 
en Oruro
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YURI FLORES n LA PAZ 

A un mes del Censo, fijado para 

el 23 de marzo, el Instituto Na-

cional de Estadística (INE) re-

portó que aún faltan 49.563 

censistas voluntarios; de esa 

cantidad, el 68% corresponde a 

las zonas “con más ingresos” 

de las ciudades del eje del país. 

Se muestra “un patrón similar” 
en las urbes de La Paz, Cocha-
bamba y Santa Cruz. “Comple-
jamente mientras más alto es el 
ingreso de una zona, menor es 
la cantidad de voluntarios cen-
sistas inscritos”, remarcó, en 
conferencia de prensa, el direc-
tor del INE, Humberto Arandia. 

Ese 68% representa 33.695 
voluntarios que faltan. La mayor 
cantidad, 25.195 censistas, está 
concentrada en la zona metro-
politana de Santa Cruz. Se trata 
de urbanizaciones como Equi-
petrol, zona Norte, entre otras. 

En contraste, Arandia dijo 
que las zonas “con menor des-
arrollo económico y mayores 
necesidades”, como Plan 3000, 
Villa Primero de Mayo, Plan 
4000, El Quior o El Palmar, ya tie-
nen el 100% de voluntarios. 

A un mes del 
Censo, todavía 
faltan 49.563 
voluntarios

Economía.  
De la cifra, el 68% 
corresponde a las 

zonas ‘con más 
ingresos’ de urbes 
en el eje del país

En el departamento de Co-
chabamba aún faltan 10.838 
voluntarios para el Censo; de 
ese total, 7.000 censistas fal-
tantes corresponden a barrios 
como la Zona Norte, Sarco-
bamba, América Oeste, Améri-
ca Este, Mollerina y Cala Cala. 

En La Paz, en el ámbito de-
partamental restan 7.921 vo-
luntarios. De esos censistas que 
aún faltan, 1.500 corresponden 
a los barrios de la zona Sur de 
la ciudad de La Paz. “Éstos se 
encuentran concentrados en 
las zonas de Calacoto, San Mi-
guel, Obrajes, Achumani e Irpa-
vi”, detalló el director del INE. 

De acuerdo con el reporte 
de esta institución pública, 
hasta las 06.30 de ayer se con-
tabilizó un total de 698.077 vo-
luntarios registrados en todo el 
país, en el que el 62% de los 
municipios, es decir 212, ya ha 
completado su meta al 100%. 

 
MUNICIPIOS. En tanto, 70 mu-
nicipios están entre el 90% y 
100% de su meta y 18 munici-
pios tienen menos de 70% de 
cumplimiento del objetivo. 

Respecto a la culminación 
del armado de las cajas censa-
les, Arandia sostuvo que ese 
proceso supera el 80%, que sig-
nifica más de 75.000 de las 
90.051 que se requieren para el 
día del Censo y corresponden 
a ocho departamentos. 

Mientras que la distribución 
total ya se realizó a los departa-
mentos de Oruro, Potosí, Tarija 
y Chuquisaca, en tanto que a 
Cochabamba y Santa Cruz se 
entregó de manera parcial.

CONFERENCIA. El director del INE, Humberto Arandia. 
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AFP n VALENCIA 

Un feroz incendio devoró ayer 

jueves un edificio de viviendas 

de unas catorce plantas en la 

ciudad española de Valencia, en 

el este, causando al menos cua-

tro muertos y 14 heridos, según 

los servicios de emergencia. 

De los catorce heridos, al menos 
seis eran bomberos, y dos fueron 
dados de alta en el lugar, pero 
doce "han sido trasladados a dife-
rentes centros hospitalarios", in-
formó el servicio de emergencias 
regional valenciano 112. 

No se determinó la gravedad 
de los heridos, pero el primer ba-
lance, de siete, hablaba de algunas 
quemaduras en las manos y por 
inhalación de humo. 

El siniestro se declaró a las 
17.30 (16.30 GMT), en el cuarto 
piso de este edificio del barrio de 
Campanar, de dos bloques pega-
dos y 138 apartamentos, construi-
do hace poco más de una década, 
y se propagó a una velocidad in-
creíble por la fachada, según coin-
cidieron los testigos entrevistados 
por medios españoles. 

En declaraciones a la televisión 
regional valenciana A Punt, la vi-
cepresidenta del Colegio de Inge-
nieros Técnicos Industriales de 
Valencia, Esther Puchades, atribu-
yó la voracidad del incendio a un 
revestimiento de poliuretano en 
la fachada, un material muy infla-
mable. En junio de 2017, 72 per-
sonas murieron en el incendio del 
edificio Grenfell de Londres, debi-
do precisamente a un revesti-
miento similar y altamente infla-
mable en la fachada. 

Vicente, un inquilino del edifi-
cio que volvía de hacer deporte y 
se lo encontró en llamas, dijo a 
TVE que creía que habían podido 
salir todos los vecinos. 

"Sí, creo que han salido" todos, 
respondió a TVE. En un video en 
redes sociales, reproducido por 
los medios, podía verse a los bom-
beros rescatando a un padre y su 
hija de un balcón en el que habían 
quedado atrapados. 

El servicio de emergencias re-
gional 112 detalló que había en el 
lugar 22 dotaciones de bomberos, 
8 unidades médicas, entre ellas un 
vehículo para atender a múltiples 

víctimas, y anunció la activación 
de "la situación 2" de emergencias, 
que se establece en casos de "da-
ños extensos". 

También la Unidad Militar de 
Emergencias se desplazó al lugar 
para ayudar en las tareas de extin-
ción, que parecían muy avanza-
das entrada la noche. 

El 112 explicó que el incendio 
se originó en la cuarta planta y se 
extendió a otras. "Rogamos, por 
favor, a vecinos de otras zonas de 

la ciudad que no se acerquen a las 
inmediaciones del incendio para 
facilitar el trabajo de los equipos 
de emergencias movilizados", es-
cribió en la red social X la alcalde-
sa de Valencia, María José Catalá. 

"Consternado ante el terrible 
incendio en un edificio de Valen-
cia", escribió el presidente del go-
bierno español, Pedro Sánchez, en 
X.  Sánchez dijo que habló con las 
autoridades locales para "conocer 
de primera mano la situación y 
ofrecer toda la ayuda que sea ne-
cesaria". "Quiero trasladar mi so-
lidaridad a todas las personas 
afectadas", añadió. El fuerte viento 
que afectaba a Valencia dificulta-
ba las tareas de extinción. 

Una mujer propietaria de una 
floristería cerca del edificio incen-
diado explicó a TVE que "hay gen-
te herida", y que "lo que mayor-
mente ha propagado todo ha sido 
el viento". La mujer describió es-
cenas de "caos", con "tráfico, poli-
cía, el humo". Otro habitante de la 
zona explicó que la construcción 
ardió a una velocidad increíble: 
"Era como si el edificio fuera de 
corcho", describió. En octubre de 
2023, un incendio en unas disco-
tecas de la vecina región de Mur-
cia dejó trece muertos, en un si-
niestro por el que seis personas 
están imputadas. 

Espectacular 
incendio 

destruye un 
edificio de 
viviendas 

TRAGEDIA. Imagen 
del incendio que 
conmocionó ayer 
a España.

Mundo. Pasó 
en Valencia, 
España. Ayer 
se contaban al 
menos cuatro 
fallecidos 

MUNDO. El emisario de 
Biden anunció también la 
liberación de rehenes

AFP n WASHINGTON 
Las negociaciones que adelanta 
el emisario del presidente de Es-
tados Unidos Joe Biden para una 
nueva liberación de rehenes y un 
cese de hostilidades en Gaza 
"marchan bien", declaró ayer jue-
ves John Kirby, uno de los porta-
voces de la Casa Blanca. 

"Las primeras impresiones que 

recibimos de Brett (McGurk) son 
que las negociaciones marchan 
bien", señaló Kirby, al precisar que 
el emisario estuvo el miércoles en 
El Cairo y se encontraba ayer jue-
ves en Israel para reunirse con el 
gobierno y con familiares de rehe-
nes estadounidenses 

Las conversaciones están rela-
cionadas con "una pausa prolon-
gada para liberar a todos los rehe-
nes" y con el objetivo de "llevar 
más ayuda humanitaria" a la Fran-
ja de Gaza, destacó Kirby.  

Ante un número de víctimas 

civiles que sigue aumentando, 
nuevas discusiones se han inicia-
do en torno a un plan elaborado 
por Catar, Estados Unidos y Egip-
to, cuya primera fase prevé una 
tregua de seis semanas, asociada 
a un intercambio de rehenes por 
prisioneros palestinos detenidos 
por Israel y la entrada en Gaza de 
una gran cantidad de ayuda hu-
manitaria.  Según Israel, 130 rehe-
nes siguen retenidos en Gaza, de 
los cuales 30 se cree que han 
muerto, de unas 250 personas se-
cuestradas el 7 de octubre.  

Entre tanto, la agencia de Na-
ciones Unidas para los refugiados 
palestinos  ha llegado a un "punto 
de quiebre", advirtió su director 
Philippe Lazzarini en una carta 
enviada ayer al presidente de la 
Asamblea General de la ONU. 
"Con profundo pesar le informo 
que la agencia ha llegado a un 
punto de quiebre, con los reitera-
dos pedidos de Israel para su des-
mantelamiento y el congelamien-
to del financiamiento de los do-
nantes ante necesidades humani-
tarias sin precedente en Gaza". 

Negociaciones para tregua en Gaza ‘marchan bien’

Riesgo de hambruna en Gaza.

AFP n WASHINGTON 
La economía de la Franja de 
Gaza se contrajo más de 80% 
en el cuarto trimestre del año 
sobre el trimestre anterior, re-
portó ayer el Banco Mundial, 
que indicó que casi todos los 
habitantes de este enclave pa-
lestino vivirán “en la pobreza” 
en el corto plazo. 

El BM, que anunció un sub-
sidio de 30 millones de dólares 
para mantener la educación de 
los niños en la zona, señaló 
que el PIB de Gaza “cayó más 
de 80%” en el cuarto trimestre 
de 2023 con respecto al tercer 
trimestre, pasando de unos 
670 millones de dólares a ape-
nas 90 millones. En un comu-
nicado que cita estimaciones 
preliminares de la Oficina Cen-
tral palestina de Estadísticas, 
el banco indicó que en la com-
paración con 2022, la caída del 
PIB en 2023 es de 24%. 

El organismo con sede en 
Washington añade que “el ni-
vel observado de daños y des-
trucción (…) es catastrófico”; 
“casi toda la actividad econó-
mica de Gaza está paralizada”. 

“Desde el inicio del conflic-
to, la economía palestina sufrió 
uno de los mayores impactos 
registrados en la historia eco-
nómica reciente”, añadió. 

“Prácticamente todos los 
residentes de Gaza vivirán en 
la pobreza, al menos en el cor-
to plazo”, señaló el BM. 

La guerra se desencadenó 
por el ataque de Hamás en el 
sur de Israel el 7 de octubre; 
dejó unos 1.160 muertos, en su 
mayoría civiles, según un ba-
lance de la AFP.

En Gaza 
todos serán 
pobres en el 
corto plazo
MUNDO. El BM emitió  
su informe sobre la 
economía de la Franja
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Presidente de 
EEUU llama a 
Putin ‘hijo de 

puta loco’ 

AFP n WASHINGTON 

El presidente estadounidense, 

Joe Biden, calificó a su homó-

logo ruso Vladimir Putin de “hijo 

de puta loco” en un acto públi-

co de recaudación de fondos 

celebrado en California. 

“Tenemos un hijo de puta loco 
como ese tipo Putin, y otros, y 
siempre tenemos que preocu-
parnos por el conflicto nuclear, 
pero la amenaza existencial para 
la humanidad es el clima”, dijo 

Biden en un breve discurso en el 
evento en San Francisco al que 
también asistieron un reducido 
grupo de periodistas. 

En inglés, Biden utilizó las 
tres letras “SOB”, abreviatura de 
“son of a bitch”, insulto que pue-
de traducirse al español como 
“hijo de puta”. 

La explosión de lenguaje duro 
de Biden sigue a otras ocasiones 
en las que ha llamado “carnicero” 
y “criminal de guerra” al presi-
dente ruso, que ordenó la inva-
sión de Ucrania en 2022. 

En respuesta, el portavoz del 
Kremlin calificó de “inmensa ver-
güenza” las declaraciones del 
presidente estadounidense. 

“Es una inmensa vergüenza 
para (…) Estados Unidos. Si el 
presidente de este país utiliza 
este léxico, es inevitablemente 
vergonzoso”, declaró Dmitri Pes-
kov en un video difundido ayer 
por un periodista de la televisión 
pública rusa. “Estas declaracio-
nes tan maleducadas no pueden 
herir al dirigente de otro Estado, 
todavía menos al presidente Pu-
tin”, afirmó. 

“Está claro que Biden, por in-
tereses políticos nacionales, 
muestra un comportamiento en 
el estilo de ‘cowboy’ de Hollywo-
od”, agregó Peskov. 

Biden ha dicho tambioén que 
Estados Unidos anunciará este 
viernes un paquete de nuevas y 
fuertes sanciones contra Rusia 
por la muerte en prisión del líder 
opositor Alexéi Navalni. 

En un desliz, cuando tenía 
micrófono abierto en enero de 
2022, Biden llamó “hijo de puta” 
a un periodista de Fox News. 

El canciller de Rusia, Serguéi 
Lavrov, fustigó el lunes en La Ha-
bana la “hegemonía” y el “domi-
nio” que EEUU quiere imponer. 

CHOQUE. No es la primera vez que Biden se estrella con Putin.

Mundo. Desde 
Moscú dicen 
que Biden es 

un ‘cowboy de 
Hollywood’

AFP n GINEBRA 

La ONU señaló ayer jueves que 

más de 14 millones de ucrania-

nos abandonaron sus hogares 

desde el inicio de la invasión 

rusa hace dos años, de los que 

casi 6,5 millones viven fuera del 

país como refugiados. 

La Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM), de-
pendiente de la ONU, señaló que 
unos 4,5 millones de personas 
volvieron a sus casas, pero que 3,7 
millones siguen como desplaza-
das internas dentro de Ucrania. 

En total, más de 14 millones 
de personas, casi un tercio de la 
población de Ucrania antes de la 
guerra, se vieron forzadas a dejar 
sus hogares desde el inicio de la 
invasión el 24 de febrero de 2022. 

“La destrucción está extendi-
da. La pérdida de vidas y el sufri-
miento continúan”, dijo la direc-
tora general de esta agencia de la 
ONU, Amy Pope, en un comuni-
cado. En paralelo, el responsable 
de derechos humanos de Nacio-

Más de 14 millones 
de ucranianos 
dejaron sus casas

nes Unidas, Volker Turk, arreme-
tió contra el “horrible coste hu-
mano” causado por la invasión 
rusa sobre Ucrania. 

“El ataque armado a gran es-
cala de Rusia sobre Ucrania, que 
está a punto de entrar en su ter-
cer año sin visos de terminar, con-
tinúa causando graves y extendi-
das violaciones de los derechos 
humanos”, afirmó en un comuni-
cado. La agencia para las migra-
ciones de la ONU asegura que ha 
respaldado 6,5 millones de perso-
nas en Ucrania y en 11 países de 
acogida de Europa del Este. 

“Sin embargo, a medida que la 
guerra entra en una fase prolon-
gada, las necesidades continúan 
creciendo y superan los recursos 
disponibles”, agregó la OIM.

El conflicto en Ucrania.

Mundo. Es el 
balance de la ONU 

al cumplirse dos 
años de conflicto 

con Rusia 
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MARCASMARCAS
SAAVEDRA 
REGRESARÁ 
A BOLÍVAR
P. A. n LA PAZ 
El mediocampista orureño Erwin 
Saavedra es presentado como re-
fuerzo en Bolívar, anunció su pre-
sidente Marcelo Claure.  

“Bienvenido a tu casa 
@Bolivar_Oficial”, posteó 
anoche el titular celeste. 

El volante jugó el 2022 y 
2023 en el Mamelodi Sun-
downs, de Sudáfrica, aunque 
se lesionó dos veces. 

Pese a ello, Saavedra es 
un jugador destacado. Fue fi-
gura y campeón con la Aca-
demia en temporadas pasa-
das. Además llegó a la selec-
ción boliviana, en la que dis-
putó cotejos oficiales y amis-
tosos internacionales. 

Por otra parte, Bolívar su-
frirá dos bajas para el clásico, 
El ofensivo Patricio Rodríguez 
padece una lesión en el aduc-
tor izquierdo y el lateral Sub-
20 Luis Paz sufrió una disten-
sión de ligamento grado II en 
el tobillo derecho y tendrá 
una recuperación aproximada 
de tres semanas. 

años de socie-

dad entre  

Bolívar y el gru-

po City, firmaron 

en 2021. 

4

Claure busca 
el modelo  

de juego  
del City

PAULO APAZA n LA PAZ  

M
arcelo Claure, presiden-
te de Bolívar, contó que 
constantemente el en-
trenador Flavio Robatto 
está en diálogo con en-

trenadores del Manchester City, 
para implementar el modelo de jue-
go del cuadro inglés. 

“Creo que el experimento es bue-
no (contratar a un entrenador del 
medio local), a Flavio le hago ver 
partidos del Girona (de España) y le 
explico el modelo de juego que me 
encanta”, afirmó Claure en un audio 
que fue reproducido por FM Bolívar, 
programa partidario de la Academia. 

El presidente celeste consideró la 
opción de contratar a un profesional 
que conozca el fútbol boliviano. Por eso 
lo llamó a Robatto, quien estuvo por 
tres temporadas en Nacional Potosí. 

“Digo vamos a intentar algo dife-
rente, vamos a traer alguien del medio 
que ya entienda la idiosincrasia del 
fútbol boliviano. Es imposible compe-
tir con técnicos (de afuera) que no co-
nocen la realidad del fútbol boliviano, 
lo ‘matan’ a un entrenador nuevo an-
tes que aprenda cómo funciona el fút-
bol del país”, complementó Claure. 

El titular celeste se encuentra en-
tusiasmado por la idea futbolística 
que emplea el Girona, club español 
donde Claure es accionista. 

“Si alguno puede ver algún parti-
do del Girona, tiene un fútbol que 
construimos las jugadas desde la 
salida del balón y salimos con juga-
das claras de un futbol definido con 
transiciones claras”. 

“Es el modelo de fútbol del City, que 
es lo queremos inculcarlo en Bolívar 
con Flavio (Robatto), quien entiende 

el modelo, lo ejecuta y tiene una idea 
clara y está en constante contacto con 
los entrenadores del City”. 

También se refirió a los jóvenes 
del club, que tendrán más oportuni-
dades durante la temporada.  

“Tratar de traer al mejor talento de 
Bolivia porque las posibilidades están 
para tratar de sacar a ese talento al 
fútbol del exterior. Lo hemos visto con 
Roberto Carlos Fernández, que no 
tengo duda que saldrá a otro fútbol 
más competitivo que el ruso”, añadió. 

“Mi objetivo es tratar de sacar ju-
gadores del fútbol boliviano a otros 
equipos del City, pero ha sido difícil”. 

En el caso de los extranjeros, 
Claure señaló que se contrataron ju-
gadores que marquen diferencia en 
el fútbol boliviano y citó a Francisco 
da Costa y Bruno Sávio, quienes no 
triunfaron en otro fútbol.

w El titular de Bolívar 
afirma que al DT 

Robatto le hace ver 
partidos del Girona

PRESIDENTE. Marcelo Claure, el máximo dirigente de Bolívar en la actualidad.

Erwin Saavedra con la celeste.

P. A. n LA PAZ 

E
l mediocampista atigrado 
Daniel Rojas tendrá este 
domingo su primer clási-

co en La Paz (17.30). Ayer, 
cumplió 24 años y admitió 
que está contento de defen-
der el negro y amarillo.  

“Toda la vida uno quiere ga-
nar el clásico y espero seguir 
con la racha de victorias contra 
celestes. Llevo más triunfos 
que derrotas cuando estaba en 
Oriente Petrolero (y ganaba a 
Blooming)”, dijo Rojas, a los 
medios de comunicación. 

El cruceño puede ser uno 
de los elegidos por el entre-
nador Pablo Lavallén para es-
tar en el onceno titular. 

“Ahora estoy pensando en el 
clásico, espero que sea con vic-
toria. Tuve el privilegio de estar 
en los dos clubes más grandes 
de Bolivia, en Oriente Petrolero 
y The Strongest”, resaltó. 

Otro jugador que puede te-
ner la chance de ser tomado en 
cuenta es el lateral Daniel Lino, 
quien anotó un gol en el triunfo 
ante Real Santa Cruz (3-0), por 
la primera fecha del Apertura. 

“El clásico es una motiva-
ción extra y uno lo espera con 
ansias para trabajar de la mejor 
manera para ser tomado en 
cuenta”, dijo Lino, que puede 
cubrir la plaza de Sub-23. 

El DT Lavallén espera la re-
cuperación de Jeyson Chura, 
quien salió golpeado en el an-
terior partido, pero si no está a 
la plenitud de sus condiciones 
su reemplazante será Lino. 

“Estamos trabajando con in-
tensidad, lo que el profesor (La-
vallén) proponga uno tiene que 
hacerlo”, acotó el lateral.  El mediocampista Daniel Rojas. 

‘Llevo más 
triunfos 

contra los 
celestes’

Daniel Rojas, volante 
atigrado, tendrá el domingo 

su primer clásico
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PAULO APAZA n LA PAZ  

E
duardo Villegas renunció ayer 
a su cargo de entrenador en 
Gualberto Villarroel San José. 
El profesional cochabambino 
consideró una falta de respeto 

cuando el presidente de la institución 
orureña, Paulo Folster, dijo que da 
“vergüenza” como juega el equipo. 

“He tenido un mensaje del presi-
dente (Paulo Folster) desacertado y 
estoy presentando mi renuncia. No 
voy a hablar de fútbol, no tengo ar-
gumentos, no tengo contrato y es-
toy dejando al club”, declaró Ville-
gas, en conferencia de prensa. 

“Me dijo que mi equipo era una ver-
güenza. Hemos traído los jugadores 
que pensaba, pero dentro del presu-
puesto del presidente”, acotó Villegas. 

El cochabambino también relató 
que le pagaron el 30% del mes cum-
plido y está cansado.  

“Las situaciones que hemos vivido 
desde el año pasado son tristes, pero 
me decía a mí que cuando ascenda-
mos cambiaría todo. Me dijo que el 
club tiene que ser autosostenible y 
¿su capital? Entré con dudas y ahora 
estoy con más, me apuntó a mí cuan-
do dijo que es vergonzoso el equipo”, 
dijo Villegas, a los medios de Oruro.  

Admitió que “aguantó demasia-
do” porque hizo gestiones para 
amistosos e incluso puso dinero de 
su bolsillo. “Estoy agradecido a los 

orureños, no aguanto más, soy el 
responsable pero no el culpable”.   

  
Empate. Gualberto Villarroel San 

José y Wilstermann igualaron 2-2 en el 
estadio Jesús Bermúdez, por la segun-
da jornada del grupo D del Apertura.  

El encuentro fue atípico porque 
comenzó el miércoles por la noche y 
terminó ayer por la mañana, debido 
a la intensa lluvia que dejó al campo 
de juego anegado, por lo cual el árbi-
tro Dilio Rodríguez lo suspendió.  

El cuadro orureño comenzó me-
jor el encuentro y se puso en ventaja 
con los goles de Rodrigo Vargas 
(2’PT) y Moisés Calero (13’PT). 

Wilstermann buscó el descuento 
y el empate con más corazón y ga-
rra. El equipo dirigido por Cristian 
Díaz terminó con un hombre me-
nos por la expulsión del defensor 
uruguayo Gonzalo Castillo (25’PT). 

El descuento llegó por intermedio 
de Jefferson Tavares, quien eludió al 
guardameta Rodrigo Banegas y defi-
nió con arco desguarnecido (2’ST). 

En los 36 minutos repuestos ayer, 
Wilstermann se mostró como prota-
gonista y con la intención de lograr 
el empate. Su premio llegó en un sa-
que de banda, Ariel Nahuelpán reci-
bió de espalda y con una chilena 
mandó el centro para Adrián Peña, 
quien definió al ángulo izquierdo de 
Banegas para el 2-2 (45’ST). 

Villegas no 
aguanta más 
y renuncia a 

GV San José 
w El DT contó que 
no tiene contrato  

y el presidente 
 del club le dijo  
que su equipo 

 da ‘vergüenza’

EL DATO

ENOJADO   

El entrena-

dor Eduar-

do Villegas 

se presen-

tó a la 

conferen-

cia con un 

semblante 

que refle-

jaba enojo, 

por la ma-

nera en 

que fue 

tratado por 

Paulo 

Folster, 

presidente 

del club 

GV San 

José.  

P. A.  n LA PAZ 

R
oyal Pari cayó ayer de local 
ante Nacional Potosí (0-1),  
en el estadio Ramón Tahui-

chi Aguilera, por la segunda fe-
cha del Apertura. El elenco cru-
ceño debutó con pie izquierdo 
en el certamen nacional. 

El trámite del partido fue 
disputado en todos los secto-
res, se generaron pocas situa-
ciones de gol y el VAR (video 
arbitral) tuvo un papel prota-
gónico porque anuló dos go-
les, uno para cada equipo, por 
posiciones adelantadas.  

Para Nacional Potosí, el 
triunfo calma las críticas que 

recibió por el empate conse-
guido de local ante Blooming 
(3-3), en la primera jornada.  

Mientras que Royal Pari 
no jugó por la primera fecha 
frente a Aurora, porque el 
cuadro cochabambino se cla-
sificó a la segunda fase de la 
Copa Libertadores.  

El único tanto llegó en el se-
gundo tiempo, por la mala suer-
te del defensor Julio César Pérez 
porque anotó en propia meta. 

Pérez, en su afán de despe-
jar venció a su compañero en 
la portería, Diego Méndez, 
luego del centro rasante de 
Facundo Callejo, que buscaba 

a Martín Prost (17’ST).  
“Royal Pari juega bien por-

que tiene buenos jugadores, 
pero nosotros hicimos un 
buen planteamiento. Todos 
somos nuevos en el equipo y 
nos estamos conociendo, 
creo que tengo buen plantel”, 
señaló Claudio Biaggio, entre-
nador de Nacional Potosí. 

Por su parte, el elenco cru-
ceño mostró pocas sociedades 
y las incursiones solitarias de 
Celin Padilla dieron esperanza 
al local para el empate.  

Ambos equipos dan vuelta 
a la página porque apuntan a 
la fecha 3, el fin de semana. 

Nacional 
Potosí gana a 
Royal Pari en 

Santa Cruz

Callejo celebra el tanto de Nacional. 

Entrenamiento de Always Ready.

CARÁCTER. El en-
trenador Eduardo 
Villegas renunció  
a GV San José. 

CARÁCTER. El en-
trenador Eduardo 
Villegas renunció  
a GV San José. 

El elenco potosino venció 
por 0-1 y reacciona luego 

de un empate en casa

P. A. n  LA PAZ 
Always Ready jugará hoy ante In-
dependiente (15.00), en el estadio 
Patria de Sucre, por la jornada 2 
del grupo C del torneo Apertura.  

El millonario buscará su primer 
triunfo en el certamen, aunque la 
atención está puesta en el juego re-
vancha ante Sporting Cristal, el 
próximo martes, su anhelo de lle-
gar a la tercera fase de la Copa Li-
bertadores está firme porque en la 
ida goleó por 6-1, en El Alto. 

En el ámbito local, el represen-
tante alteño sumó un punto en 
casa ante FC Universitario (1-1) y 
necesitará sumar de a tres.  

Por su parte, Independiente 
cayó en su debut ante Guabirá (2-
1), pero en ese encuentro el equipo 
dirigido por Marcelo Robledo mos-
tró un ataque veloz y desequili-
brante a pesar de la derrota.  

El cuadro capitalino tendrá va-
riantes en el onceno e ingresará el 
argentino Francisco Gatti desde el 
inicio, mientras que las bajas sen-
tidas serán el volante Alejandro Be-
jarano y el delantero Jonatan Cris-
taldo, por lesiones musculares.  

Always Ready 
visita a ‘Inde’ 
en el Patria

n EN SUCRE

La banda roja tiene la 
obligación de sumar  
antes de viajar a Lima

a
p

g

a
p

g
a

lw
ay

s
 r

e
a

d
y



14 FÚTBOL
VIERNES, 23 DE FEBRERO DE 2024LOS DEPORTES DE LA RAZÓN

MARCAS

AFP n BARCELONA 

E
l futbolista brasileño Dani Al-
ves fue condenado ayer a 
cuatro años y medio de cár-

cel por un tribunal en Barcelona 
que lo consideró culpable de ha-
ber violado a una mujer en los ba-
ños de una discoteca de esa ciu-
dad española a finales de 2022. 

Los jueces estimaron “acredi-
tado que la víctima no consintió 
y que existen elementos de prue-
ba, además del testimonio de la 
denunciante, para entender pro-
bada la violación”, indicó el tribu-
nal en un comunicado, dos sema-
nas después del final del juicio. 

Los magistrados le impusie-
ron cinco años adicionales de li-

bertad vigilada, orden de aleja-
miento de la víctima por nueve 
años y medio y el pago de una 
indemnización de 150.000 euros 
(unos 162.000 dólares). 

La Fiscalía, que dio credibili-
dad al relato de la denunciante 
desde el inicio de las investiga-
ciones, pedía para él una pena 
de nueve años, y su defensa so-
licitaba su absolución. 

La abogada del exjugador 
del Barça, Inés Guardiola, 
anunció que recurrirá la sen-
tencia, mientras que la letrada 
de la denunciante, Ester García, 
afirmó que su clienta está “sa-
tisfecha” porque le han “creído”, 
aunque dejó la puerta abierta a 

un posible recurso. 
Como durante el juicio oral, 

celebrado entre el 5 y el 7 de fe-
brero, Alves, de 40 años, fue 
conducido a la Audiencia de 
Barcelona en un furgón policial 
desde la prisión en la que lleva 
recluido 13 meses.  

El jugador recibió la notifica-
ción junto a su abogada, que 
aseguró que el exlateral de la se-
lección brasileña se encuentra 
“entero” tras conocer la pena.  

Tras su ingreso en prisión 
provisional en enero de 2023, su 
equipo en aquel momento, los 
Pumas de México, rescindió su 
contrato, el hecho ocurrió des-
pués del Mundial de Qatar. 

Alves recibe 
pena de cuatro 

años y medio 
de prisión

El jugador brasileño fue 
encontrado culpable por 

violación a una mujer

AFP n BUENOS AIRES 

La Asociación del Fútbol Argenti-
no (AFA) anunció ayer que en la 
ventana internacional de marzo 
próximo disputará dos amistosos 
en los Estados Unidos, en lugar de 
los cotejos previstos inicialmente 
en China para las mismas fechas. 

“El seleccionado argentino ya co-
noce a los rivales que enfrentará en 
la gira amistosa de Estados Unidos, 
a disputarse del 18 al 26 de marzo 
próximo”, anunció la AFA en su sitio 
de Internet, con lo cual quedaron 
descartados los cotejos  que se iban 
a jugar en Hangzhou y Pekín. 

Hace dos semanas, las autorida-
des chinas renunciaron a acoger 
amistosos de Argentina en marzo, 
después del enojo que generó en los 
aficionados del país asiático que 
Lionel Messi no disputara un amis-
toso del Inter Miami en Hong Kong. 

"En primer término, el equipo 
de Lionel Scaloni, se medirá ante 
El Salvador en el estadio Lincoln 
Financial Field de la ciudad de Fi-
ladelfia. En tanto, el segundo com-
promiso será ante Nigeria”.

Argentina 
jugará en 
Estados Unidos

n AMISTOSOS

La campeona del mundo 
enfrentará a El Salvador  
y Nigeria en marzo

Scaloni (izq.) junto con Messi. 

AFP n RÍO DE JANEIRO 

El Botafogo de Rio de Janeiro anun-
ció ayer el despido del entrenador 
brasileño Tiago Nunes, que estaba 
bajo presión por la irregularidad del 
equipo en el inicio de 2024. 

El despido ocurre un día des-
pués de que el tradicional once ca-
rioca, donde brilló Garrincha, ce-
diera in extremis un empate por 1-
1 en su visita al Aurora de Bolivia, 
en el partido de ida de la segunda 
fase de la Copa Libertadores. 

“Botafogo agradece a Tiago Nu-
nes y su comisión técnica por los 
servicios prestados y desea éxito en 
los próximos retos. A pesar de la 
dedicación y el trabajo realizados 
en el día a día, los resultados pre-
sentados no fueron los esperados”, 
indicó el once en un comunicado 
en sus redes sociales. 

El ‘Fogão’ añadió que su dueño, 
el magnate estadounidense John 
Textor, y su Departamento de Fút-
bol “están en el mercado en busca 
de un nuevo comandante para li-
derar al equipo en los desafíos de 
la temporada”.

Botafogo echa 
al técnico 
Tiago Nunes

n DESPEDIDO

El rival de Aurora en la 
Copa Libertadores se 
quedó sin entrenador

Tiago Nunes, ex DT de Botafogo.

Dani Alves, jugador brasileño. 

Benfica y 
Milan siguen 
en la Europa 

League

Rennes daba mucha tranquilidad y 
por ello pudo afrontar el duelo de 
vuelta en Bretaña con cierta relaja-
ción, que el Rennes aprovechó para 
ganar el partido 3-2, impulsado por un 
triplete de Benjamin Bourigeaud. 

El triunfo de prestigio sirvió al me-
nos como recompensa para el Rennes 
en su adiós europeo. 

El Benfica también jugaba en Fran-
cia ayer, en su caso en Toulouse, don-
de empató 0-0. Fueron decisivos por 
lo tantos los dos penales logrados en 
la ida (2-1) por el argentino Ángel Di 
María, el último de los cuales consi-
guió en el minuto 90+8 de ese primer 
asalto en Lisboa. 

El tercer eliminado francés del día 
fue el Lens, derrotado 3-2 por el Fri-
burgo alemán. 

Fue el Marsella el encargado de sal-
var el honor del fútbol francés al ganar 
3-1 al Shakhtar ucraniano y clasificar-
se a octavos de final. 

Fue además en el primer partido 
con su nuevo entrenador, Jean-Louis 
Gasset, nombrado después del despi-
do del italiano Gennaro Gattuso en el 
inicio de la semana. 

En otro de los duelos más atractivos 
del playoff, la Roma eliminó al Feyeno-
ord (4-2 en la tanda de penales, tras 1-
1 en la vuelta y un global de 2-2). 

Por su parte, Qarabag logró su bo-
leto a octavos a pesar de perder ante 
Braga por 2-3, pero mantuvo su ven-
taja de 4-2 logrado en juego de ida.   

Sporting de Lisboa y Sparta de Pra-
ga completaron la lista de clasificados.

AFP n PARÍS 

L
os históricos AC Milan y Ben-
fica sellaron ayer su clasifica-
ción a los octavos de final de 
la Europa League. Y la sor-
presa fue la clasificación del 

modesto Qarabag de Azerbaiyán. 
Ni Milan ni Benfica lograron su ob-

jetivo con victorias en los partidos de 
vuelta, pero hicieron valer la renta que 
habían logrado en la ida. 

En el caso del Milan, el 3-0 logrado 
en San Siro la pasada semana ante el 

ALEGRÍA. La ce-

lebración de los 

jugadores del  

Milan italiano. 

w El italiano y el portugués 
eliminaron a Rennes y 

Toulouse, respectivamente
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Mollinedo (izq.) y Costa, ayer. 

ROBERTO GUZMÁN n  LA PAZ 
El presidente de la Federación Bo-
liviana de Fútbol (FBF), Fernando 
Costa, anunció la dotación de lu-
minarias para las canchas de Cala-
coto y un vehículo para la Asocia-
ción de Fútbol de La Paz (AFLP), 
que cumplió ayer110 años.  

“110 años de aporte al fútbol 
boliviano. Contento de hacer en-
trega de los importantes aportes, 
la economía del fútbol boliviano 
es precaria, pero podemos brin-
dar las luminarias para jugar par-
tidos en la noche. Espero que lo 
aprovechen bien”, remarcó Costa.  

El titular del fútbol paceño es 
el profesor Isaac Mollinedo, quien 
continúa con la premisa de ayu-
dar en el crecimiento al balompié 
del departamento.  

“La AFLP aportó mucho al fút-
bol boliviano, pero hace tiempo que 
estuvo secuestrada y no tenemos 
gloria, así que a ponerse las pilas los 
dirigentes de ahora”, acotó Costa, 
quien resaltó el incremento econó-
mico que tienen las asociaciones 
de $us 15.000 a $us 80.000, aunque 
consideró que es insuficiente.

FBF promete 
luminarias a  
las canchas  
de la AFLP

n DIVISIÓN AFICIONADOS

Costa anhela el avance  
del fútbol paceño, que  
ayer cumplió 110 años

AFP n  QUITO 
Liga de Quito venció 1-0 ayer  
al brasileño Fluminense en el 
partido de ida de la Recopa 
Sudamericana, el certamen 
que enfrenta a los ganadores 
de las copas Sudamericana y 
Libertadores del 2023. 

El mediocampista boliviano, 
Gabriel Villamil, debutó de ma-
nera oficial en el equipo ecuato-
riano, ingresó en el minuto 70 en  
lugar de Óscar Zambrana.  

Villamil remató en dos oca-
siones, pero el balón se estrelló 
en la defensa de Fluminense. 
Estuvo preciso en sus interven-
ciones y ayudó a su equipo. 

Cuando el encuentro parecía 

liquidado en la capital ecuato-
riana, el paraguayo Alex Arce le 
dio el triunfo al cuadro albo en 
el minuto 90 con un tanto que 
generó polémica y llevó a la re-
visión del VAR por la sospecha 
de una posición adelantada. 

La revancha se jugará el 29 
de febrero en el Maracaná, don-
de Fluminense, actual monarca 
de la Libertadores, será anfitrión. 

Los ecuatorianos, campeo-
nes de la Copa Sudamericana, 
salieron con uñas y dientes, pero 
olvidaron afilar la puntería. Sus 
intenciones de sacar una buena 
diferencia de goles se diluyeron 
con remates desviados de Eze-
quiel Piovi y de Sebastián Gon-

zález, figuras clave en el primer 
tiempo junto con José Quintero. 

La falta de definición no fue el 
único problema de los albos, que 
en esta ocasión estuvieron dirigi-
dos por el argentino Adrián Gaba-
rinni por falta de acreditación de 
su DT, el español Josep Alcácer. 

La peor pesadilla del rey de 
copas ecuatoriano se hizo carne 
en Fábio, el arquero de reflejos 
rápidos y manos de acero para 
frenar los embates del rival. 

Liga de Quito llegó cerca de 
una veintena de ocasiones al 
arco de Fluminense, que preten-
de conquistar su primera Reco-
pa. Los ecuatorianos ya se alza-
ron con ese título en 2009 y 2010.

Liga de 
Quito toma 
ventaja en 
la Recopa

Arce, autor del gol de la Liga de Quito.

El cuadro ecuatoriano 
venció al ‘Flu’ por 1-0 y 

Gabriel Villamil jugó ayer
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Periodo ‘estelar’ de la inversión privada

¿Se puede tener conciencia de escala y 
temporalidad en una megalópolis? 
¿Cómo viven los habitantes de las ciu-

dades mastodónticas del planeta? ¿Cómo 
sobrellevan la tensión de un espacio infini-
tamente inabarcable? Va una respuesta: 
por la resiliencia humana que se adapta 
más que ninguna especie animal sobre la 
tierra y soporta los meganúmeros de las 
grandes ciudades: Tokio, en Japón, 
37.400.000 millones de habitantes; Delhi, 
en la India, 31.200.000; Shanghai, China, 
27.800.000; o Ciudad de México (CDMX) 
con 22.000.000 (sin contar lo que ahora se 
conoce como la megalopolitana Zona Me-
tropolitana del Valle de México).  

Una forma de experimentar el vacia-
miento existencial de las megalópolis es 
usando su transporte masivo.  El Metro de 
CDMX transporta 4,6 millones de usuarios 
al día; es decir, en tres días el Metro mexi-
cano mueve la población de Bolivia. Se in-
auguró en 1969 y su infraestructura ingenie-
ril, tan bien concebida y construida, ha so-
portado honrosamente el trajín. Un detalle 
impresiona: los pisos de mármol de las in-
terminables estaciones están repulidos has-
ta la deformidad por los infinitos pasos del 
torbellino humano que transita sin parar 
hace más de medio siglo. Es una ciudad sub-
terránea que se desarrolla en varios niveles, 
llegando en algunos casos hasta 40 metros 
por debajo de la superficie. Y ese mundo so-
terrado es el espacio del pueblo profundo, 
un pueblo sometido por un Leviatán urbano 
con forma de un gigantesco hormiguero 
donde van y vienen millones de rostros con 
un rictus entre resignación y jactancia. 

Las megalópolis se reconocen por esos 
múltiples niveles construidos para su 
transporte masivo. Son kilómetros por de-
bajo o por encima de la superficie como en 
la clásica película Metrópolis. La superficie 
naturalmente disponible no es suficiente 
para albergar el crecimiento poblacional y 
la migración, urge construir múltiples pi-
sos artificiales para que hombres/hormi-
gas u hombres/pájaros se trasladen.  

Pero no me voy sin ensayar otra res-
puesta más afinada a las preguntas del ini-
cio: los seres humanos, como animales co-
munitarios, tendemos a establecer círculos 
de referencia o áreas de control territorial 
que nos permiten subsistir en escalas ur-
banas que van más allá de nuestra com-
prensión física y mental. Los urbanitas de 
las megalópolis de este siglo no tienen con-
ciencia plena de la totalidad espacial y 
temporal, pero su capacidad resiliente ge-
nera reducidos espacios referenciales.  

Nosotros no necesitamos sobrevivir con 
esas referencias. Vivimos en una ciudad 
tan pequeña que es una micrópolis cuya to-
talidad vemos y controlamos socialmente, 
aunque, de tanto en tanto, nos mortifiquen 
pinches bloqueos de “mil” esquinas. 

Megalópolis

IMAGINARIOS  
PACEÑOS 2  
CARLOS  
VILLAGÓMEZ 
 

es arquitecto.

L
a publicación El capital corrosivo en Bolivia 
y los retos de buena gobernanza, de la Fun-
dación Milenio, constituye un aporte inte-
lectual de considerable valor para el análi-

sis de la coyuntura y, en ese contexto, también con-
tiene elementos que merecen ser apreciados y ana-
lizados a la luz de un filtro diferente, y contrastados 
con elementos que incorporados permiten una re-
flexión en torno a este documento, que lo enrique-
cen e invitan a formular una posición distinta. 

En su primer capítulo, la publicación presenta 
un análisis que declara como “estelar” para el mun-
do de la inversión privada el periodo inmediata-
mente posterior a la recuperación de la democracia 
y el inicio del nuevo milenio, pero no hace el reco-
nocimiento expreso de que en ningún momento 
de esta época “estelar” se registraron cifras similares 
a las vividas en el periodo que bautiza como popu-
lista, cuyo surgimiento lo atribuye a una crisis eco-
nómica que se contradice con la “estelaridad” del 
periodo que se reputa como exitoso. 

Ese acápite señala la implantación de un modelo 
de capitalismo de Estado al que le atribuye medidas 
recalcitrantes que “maniatan” al sector privado, que 
se habría visto reducido a actuar en resquicios que 

dejaría el “omnisciente” Estado y que este 
sector se encontraría condenado a actuar 
como un proveedor estatal. 

Sobre esto, llama la atención de que en 
el periodo “estelar” de la inversión no se 
haya generado esa industria pujante que 
el análisis liga al ejercicio de lo privado; 
pero, además, se muestra al modelo califi-
cado como capitalista de Estado como si 
hubiera arrebatado del mundo privado sus 
inversiones y sus iniciativas olvidando que, 
en primer término, el Estado poseía más 
de dos centenares de empresa publicas an-

tes del inicio del periodo “estelar” que fueron pri-
vatizadas, incluso en precios irrisorios que indig-
naron a la población, que en casos puntuales obe-
decieron a negociados para la apropiación del ac-
tivo de la empresa que era muy superior al valor 
de “privatización” y terminó en un simple negocio 
inmobiliario. En otros casos, recibieron, por precios 
indignantes para el ciudadano promedio, compa-
ñías a punto de entrar en marcha, luego de haber 
superado su periodo de maduración y que fueron 
a engrosar emporios monopólicos que, a la postre, 
fueron entregados a manos extranjeras en opera-
ciones de bolsa (diseñadas en ese periodo “estelar”) 
que permitieron la omisión de impuestos. 

En este sentido, surge la duda respecto a ese pe-
riodo “estelar” que se indica en el análisis, hasta con 
saudade, ¿por qué no se ha formado ese capital 
competitivo en el periodo “estelar”? ¿Por qué las ci-
fras de crecimiento no se reputaron como exitosas, 
y ese sector privado “vigoroso“ no pudo reaccionar 
a la crisis que reputa como el coletazo que produjo 
su colapso en pro del surgimiento de ese “periodo 
populista”? Sin dejar de tener presente que se en-
tregó a ese sector privado pujante y protagonista 
“estelar” de la inversión las principales generadoras 
de los recursos más importantes de este país, con 
compromisos de inversión contra la oferta de con-
vertirse en socios, a cambio de solamente pagar por 
el 50% más una de las acciones de las empresas que 
se conformaron para la entrega de los recursos e 
inversiones en contratos de “capitalización”. 

En conclusión, parece urgente incorporar es-
tos elementos para la definición de un “capital 
corrosivo” que se constituye en un tema de ac-
tualidad innegable y debe llamar a la reflexión 
de la bolivianidad en su conjunto, sin dejar de 
lado el esfuerzo editorial que cumple su labor de 
ser una invitación al debate y la reflexión. 

TRIBUNA 2 RAFAEL VILLARROEL
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T
ranscurridos 45 años de la Revolución 
Islámica de Irán liderada por el ayatolá 
Ruhollah Al Musavi Jomeini, que con-
dujo a la liberación de todo un país al 

expulsar al régimen totalitarista de Reza Sha 
Pahlavi, tras 2.500 años de una monarquía que 
se había enriquecido sobre el dolor y el sufri-
miento de un pueblo que, flotando en mares 
de riqueza, vivía en la miseria sirviente de 
EEUU, la corona británica y Francia, continúa 
siendo un referente en la lucha y resistencia 
frente a las injerencias del imperialismo y el 
sionismo para Latinoamérica y el mundo. 

Y en esa visión multilateralista, la que for-
talece a los pueblos con conciencia y cosmo-
visión contra el terrorismo hegemónico, es que 
hoy Irán es un soporte al progreso económico, 
político y científico de los países de la Patria 
Grande, demostrando su solidaridad más allá 
de las posturas multipolares, como su apoyo a 
Bolivia, con el aporte a la salud, traducido en 
la existencia de sus dos hospitales, uno en la 
ciudad de El Alto y el otro en Cochabamba, 
brindando atención gratuita y de excelencia en 
sus diferentes campañas; también en la coo-
peración e inversión en la industria petrolera, 
así como la exportación de tractores, variando 
su número entre 700 y 900 unidades. 

Esa solidaria percepción de la lógica de su po-
lítica exterior vigente: no intervenir, no oprimir, 
ni ser oprimido, la vemos también en el constante 
envío de buques tanqueros de gasolina a la Re-
pública Bolivariana de Venezuela, país doblegado 

y sancionado por EEUU. Al mismo tiempo vemos 
su ayuda a países como Cuba, que ya cumplió 
más de 60 años de bloqueo económico impuesto, 
a Nicaragua y a todo país que es vetado, bloquea-
do y sancionado en apoyo a las demandas de li-
bertad e independencia de las na-
ciones oprimidas del orbe, frente a 
la crueldad de países arrogantes. 

Pese a la iranofobia, la guerra 
mediática que creó EEUU, Israel, 
Europa para cultivar una política 
antiiraní; la guerra psicológica, las 
amenazas militares, el haber come-
tido una serie de atentados, asesi-
natos, las sanciones inhumanas, el 
bloqueo económico no solo a sus 
empresas estatales, sino también a directivos y 
personas particulares —claro ejemplo de ello el 
cobarde asesinato en 2020 del general de la Guar-
dia Revolucionaria de Irán, Qasem Suleimani, y 
los continuos ataques que se cometen recordan-
do sus cuatro años de su martirio—, la Revolu-
ción Islámica de Irán sigue latente, ya que sus 
enemigos no han podido doblegarla. 

La revolución iraní continúa viva en el Eje 
de la Resistencia, siendo un baluarte ante los 
ataques bélicos que en este momento lleva a 
cabo Israel con el apoyo de Estados Unidos y 
los países europeos, contra la Franja de Gaza 
y Rafah en Palestina, genocidio avalado por la 
comunidad internacional y los organismos in-
ternacionales como la OTAN, la ONU, la OEA, 
la UE, etc… que no hacen nada —o no pue-

Irán: 45 años de bloqueo y sanciones
TRIBUNA 2 SDENKA SAAVEDRA ALFARO

L
o más sorprendente del reciente via-
je de Tucker Carlson a Rusia no fue 
su servil entrevista con Vladimir Pu-
tin, sino sus días efusivos sobre lo 

maravilloso que es Moscú. Pero claro, él era 
un invitado especial del país que inventó las 
aldeas Potemkin (incluso si la historia origi-
nal es dudosa), y asegurarse de que solo viera 
cosas buenas debe haber sido fácil. 

La verdad es que, si bien partes de Moscú 
ofrecen a una pequeña élite un estilo de vida 
opulento, Rusia en su conjunto está más que 
destartalada. Para muchos rusos, la vida es po-
bre, desagradable, brutal y corta: la esperanza 
de vida es sustancialmente menor que en Es-
tados Unidos, a pesar de que la esperanza de 
vida en Estados Unidos ha disminuido y está 
por detrás de la de otros países avanzados. 

De todos modos, mientras elogiaba a Mos-
cú, Carlson destrozaba las ciudades estadou-
nidenses, especialmente Nueva York, donde, 
dijo, “no se puede usar el metro” porque “es de-
masiado peligroso”. Sin duda, hay algunos ne-
oyorquinos que temen tomar el metro. Sin em-
bargo, de alguna manera, antes de la pandemia 
había alrededor de 1.700 millones de pasajeros 
cada año (sí, tomo el metro todo el tiempo) y 
el número de pasajeros, aunque todavía depri-
mido por el aumento del trabajo desde casa, 
se ha ido recuperando rápidamente. 

Es posible, por supuesto, que Carlson nun-
ca haya viajado en el metro de Nueva York, o 
al menos no desde los días en que Nueva York 
tenía alrededor de seis veces más homicidios 
cada año que hoy en día. En esto podría pare-

cerse a Donald Trump, quien probablemente 
no ha realizado vuelos comerciales en déca-
das, declarando el otro día que los aeropuertos 
de Estados Unidos, que tienen colas molesta-
mente largas en seguridad pero tienen mu-
chas más comodidades que antes, nos hacen 
parecer como una “nación del tercer mundo”. 

Pero los derechistas parecen inamovibles 
en su convicción de que Nueva York es un in-
fierno urbano (solo el 22% de los republicanos 
la consideran un lugar seguro para vivir o vi-
sitar), a pesar de que es una de las ciudades 
más seguras de Estados Unidos. 

En términos más generales, exis-
te una sorprendente desconexión 
entre las percepciones de los esta-
dounidenses sobre la delincuencia 
en el lugar donde viven y su evalua-
ción mucho más pesimista de la na-
ción en su conjunto. Esta descone-
xión existe para ambos partidos, 
pero es mucho más amplia para los 
republicanos. Esto es parte de un fe-
nómeno más amplio. Estados Uni-
dos se ha convertido en un país en 
el que, para muchas personas, espe-
cialmente pero no solo de la dere-
cha política, creer es ver. Las percepciones sobre 
cuestiones que van desde la inmigración hasta la 
delincuencia y el estado de la economía están im-
pulsadas por posiciones políticas y no al revés. 

Para tomar un tema al que obviamente he 
dedicado mucho tiempo: durante los años de 
Biden, la mayoría de las medidas de confianza 
del consumidor han sido mucho más bajas de 

lo que cabría esperar, dadas las medidas es-
tándar del desempeño de la economía. Esto 
sigue siendo cierto, a pesar de que el senti-
miento ha aumentado sustancialmente en los 
últimos meses. Existe prácticamente todo un 
género de análisis dedicado a argumentar que 
la gente en realidad tiene razón al sentirse mal 
con la economía por una cosa u otra. 

Así que aquí va un consejo profesional: ig-
noren a cualquiera que diga que los estadouni-
denses están deprimidos en cuanto a la econo-
mía sin darse cuenta de que la realidad es que 
los republicanos están deprimidos. 

Los demócratas parecen sentir que la eco-
nomía ahora es tan buena como a fines de 2019, 
que es lo que cabría esperar, dado que la tasa 
de desempleo es aproximadamente la misma 
y la inflación solo un poco más alta. Los repu-
blicanos, sin embargo, han pasado de la euforia 
sobre la economía bajo Donald Trump a una 
visión muy crítica bajo el presidente Biden. 

¿Qué pasa con los independientes? No im-
porta: en su mayor parte, se inclinan hacia un 
partido u otro y se comportan como partisanos. 

Como escribí la semana pasada, la natura-
leza de creer para ver de la opinión pública 
puede significar que las percepciones de la eco-
nomía, y tal vez de la delincuencia, no impor-
tarán mucho para las elecciones de este año: 
los estadounidenses que creen que las cosas 
van terribles probablemente no lo harían. Pero 
para adoptar una visión más amplia: ¿cómo va-
mos a funcionar como país cuando un gran nú-
mero de personas simplemente ven una reali-
dad diferente a la del resto de nosotros? 

Creer es ver

Sdenka 

Saavedra Alfaro  

es escritora y 

corresponsal de 

HispanTV. 

den hacer nada— para poner un alto al fuego; 
pues mientras se escriben estas líneas, un 
niño pierde la vida cada 15 minutos, si no es 
por las bombas es por la hambruna existente, 
o las enfermedades y lesiones, según la Orga-
nización Mundial de la Salud (OMS). 

Los procesos de integración que han lleva-
do a la creación de organizaciones internacio-
nales como la Organización de Cooperación 
de Shanghai y el BRICS son también el fruto 
del anhelo de las naciones emergentes de rom-
per su dependencia frente al sistema financie-
ro impuesto por EEUU. Y otra de tales mani-
festaciones es el proceso de desdolarización y 
la construcción de un modelo financiero in-
ternacional independiente, siendo Irán un pio-
nero en la resistencia y en la cooperación con 
las naciones latinoamericanas que han sido 
objeto de sanciones por parte de Washington. 

Irán se consolidó como potencia regional por 
sus avances y logros en ciencia, medicina, edu-
cación, obteniendo el cuarto puesto en robótica 
y en nanotecnología a nivel mundial, o siendo el 
primer país en nacionalizar su petróleo; asimis-
mo, es una potencia en tecnología y producción 
de drones, misiles, satélites, cohetes, y se sitúa en 
el puesto 18º entre las mayores economías del 
mundo y ocupa el décimo cuarto lugar en fun-
ción de su poderío militar, Global Firepower 
(GFP), desempeñando un papel clave de afronte 
incólume al imperialismo, otorgándole a la co-
munidad internacional un equilibro de poder 
frente a las naciones invasoras y opresoras.  

Paul Krugman   

es premio Nobel 

de Economía y 

columnista de 

The New  

York Times. 
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Una nueva súper mina
Rio Tinto arranca Simandou, la 
más grande explotación de hierro  

Conversamos con Andrés 
Rebolledo, secretario 
ejecutivo de Olade

INVERSIONES: EL 95% 
IRÁ A LAS RENOVABLES 

EN 2024

Wall Street se 
aleja del lobby 
climático



América Latina se encuentra inmersa 
en una fase de transformación ener-
gética impulsada por la necesidad de 
diversificar sus fuentes de energía y 
hacer frente a la incertidumbre global 
que emerge como consecuencia de 
las guerras en Europa del Este y 
Oriente Medio, además de otras ten-
siones geopolíticas. Con un 95% de 
nuevos proyectos energéticos centra-
dos en renovables, la región busca 
fortalecer su seguridad energética y 
promover la integración regional. A 
pesar de las diferencias entre los paí-
ses, todos convergen en la búsqueda 
de un desarrollo energético más sos-
tenible, priorizando la adopción de 
fuentes no contaminantes y la descar-
bonización de sus economías, espe-
cialmente en el sector eléctrico. Así 
nos lo hizo conocer Andrés Rebo-
lledo, secretario ejecutivo de la Orga-
nización Latinoamericana de Energía 
(Olade), con quien conversó Energías 
y Negocios de La Razón.  
Abordamos estos y otros temas de 
actualidad en la presente entrega. 
Sean cordialmente bienvenidas y 
bienvenidos.   

Hablamos  
con Andrés 
Rebolledo, 
titular de Olade

Urea: $us 29,9 MM 
consumió el país 
En 2023, YPFB facturó un valor supe-
rior a $us 29,9 millones por la comer-
cialización de 68.422 toneladas 
métricas (TM) de urea granulada en el 
mercado interno, informó ayer el pre-
sidente de la estatal petrolera, Armin 
Dorgathen.

Aprueban créditos 
para tres ciudades
La Comisión de Planificación de la Cá-
mara de Diputados aprobó dos pro-
yectos de ley por $us 73 millones para 
programas urbanos, uno de Eficiencia 
Energética y Movilidad Urbana en 
Sucre y otro para el parque lineal en 
La Paz y El Alto.

Acuerdan conservación 
del Cerro Rico de Potosí
En reunión de coordinación, el Ministerio de 
Minería, la Corporación Minera de Bolivia (Co-
mibol) y la Federación Departamental de Co-
operativas Mineras (Fedecomin) de Potosí 
acordaron priorizar la conservación del Cerro 
Rico y la migración minera a nuevas áreas.

Gobierno garantiza 
alimentos a pecuarios
El Gobierno nacional garantizó la provisión 
de subproductos de soya al sector pecuario, 
para abastecer el mercado con carne de 
pollo, de res y de cerdo a peso y precio justo, 
afirmó el viceministro de Políticas de Indus-
trialización, Luis Siles.

Avanza la Doble Vía  
Sucre - Yamparáez
La construcción de la doble vía Sucre – Yam-
paráez presenta a la fecha un avance global 
del 48%, y se consolida como un proyecto de 
gran envergadura para el departamento de 
Chuquisaca, informó la Administradora Boli-
viana de Carreteras (ABC).
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• Pablo Deheza 
• Santa Cruz 

E
l director ejecutivo 
de Rio Tinto, Jakob 
Stausholm, anunció 
que el directorio de 
la compañía ha 

dado luz verde al proyecto 
minero Simandou en África 
Occidental. Tuvieron que pa-
sar más de 27 años para que 
esta iniciativa de explotación 
de hierro en Guinea pueda 
hacerse realidad. Fueron casi 
tres décadas tras la aproba-
ción de las licencias respecti-
vas, conflictos sociales y polí-
ticos, con tres golpes de Es-
tado de por medio.  

“La junta aprobó ayer el 
proyecto minero más grande 
del mundo”, dijo Stausholm 
al Financial Times. El ejecutivo 
afirmó que la compañía pre-
tende comenzar la produc-
ción de mineral de hierro va-
lorado en $us 20.000 millones  
a partir de 2025. 

Rio Tinto dijo en enero que 
espera comenzar los trabajos 
de infraestructura en el enor-
me proyecto de mineral de 
hierro Simandou este año, 
luego de 27 años de reveses, 
postergaciones y escándalos. 

El proyecto, que se conver-
tirá en la nueva mina de mine-
ral de hierro más grande y de 
mayor ley del mundo, agrega-
rá alrededor del 5% al sumi-
nistro marítimo mundial cuan-
do entre en funcionamiento. 
Se trata de una asociación en-
tre Rio Tinto, el gobierno de 
Guinea y al menos otras siete 
empresas, incluidas cinco pro-
cedentes de China. 

“Las acerías en China están 
funcionando a toda veloci-
dad, la demanda es fuerte y 
se ve un repunte en la de-
manda de cobre y aluminio 
debido al desarrollo masivo 
de energías renovables y ve-
hículos eléctricos”, aseveró 
Stausholm. La puesta en mar-
cha de Simandou prevé dos 
minas de concentrados de 
hierro, una línea ferroviaria a 
través de Guinea y la cons-
trucción de un puerto de 
aguas profundas. 

Rio Tinto, el gigante mine-

ro británico y australiano, re-
gistrado en el Reino Unido, 
había obtenido por primera 
vez una licencia de explora-
ción en Guinea para las mon-
tañas Simandou en 1997. 
Tuvo que frenar rápidamente 
sus planes cuando el país ex-
perimentó una grave agita-
ción política. Esto incluyó 
cuatro presidentes, dos 
golpes de estado y tres 
elecciones. 

Esta agitación se ex-
tendió a la propia Rio 
Tinto a lo largo de los 
años, retrasando aún 
más el proyecto, ya 
que la compañía tuvo 
seis directores ejecuti-
vos, participó en varias 
batallas judiciales cor-
porativas y enfrentó car-
gos de corrupción en Es-
tados Unidos. 

Rio Tinto planea invertir 
$us 6.200 millones en el pro-
yecto, junto con otras empre-
sas, incluidas cinco de China. 

Aún está pendiente la apro-
bación final de la inversión 
por parte de los socios esta-
tales chinos entre los que es-
tán Chinalco y Baowu. Con 
todo, Stausholm expresó su 
confianza en que esta aproba-
ción se conceda pronto. 

En enero, Baowu recaudó 
$us 1.400 millones mediante 
una emisión de bonos en 
China, destinada a apoyar el 
proyecto, que implica la 
construcción de una línea fe-
rroviaria de 552 kilómetros 
para transportar mineral de 
hierro de alta calidad desde 
las dos nuevas minas que se 
desarrollarán en las monta-
ñas Simandou, una de las 
cuales ya está por construirse 
y es operado por Rio Tinto, 
hasta un nuevo puerto de 
aguas profundas en la costa 
atlántica de Guinea. 

Rio Tinto posee dos de los 
cuatro bloques mineros de Si-
mandou como parte de su 
empresa conjunta Simfer con 
Chalco Iron Ore Holdings 
(CIOH) de China y el gobier-
no de Guinea. Rio Tinto 
posee una partici-
pación del 53% 
del total. 
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La compañía pretende 
comenzar la producción  

de hierro valorado en $us 
20.000 millones en 2025

Rio Tinto abre la 
mina  más grande 
del mundo

Las 
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en China 
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Arranca el proyecto de hierro 
Simandou en Guinea, África

Jakob Stausholm 
Director ejecutivo  

de Rio Tinto
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ENTREVISTA

Las renovables  
suman el 95%  
de los nuevos 

proyectos 
energéticos en 
América Latina

• Pablo Deheza 
• Santa Cruz 

L
a situación energética 
mundial actualmente 
está caracterizada por 
una elevada incerti-
dumbre, como resulta-

dos de las guerras en Europa 
del Este y Oriente Medio, ade-
más de las tensiones geopolí-
ticas en medio de la conforma-
ción de nuevos bloques de pa-
íses. En medio de todo esto se 
viene dando la transición hacia 
fuentes limpias y la descarbo-
nización en el orbe. América 
Latina no es la excepción y en-
frenta este proceso a partir de 
las diferencias y particularida-
des de los países presentes en 
la región. Conversamos con 
Andrés Rebolledo, secretario 
ejecutivo de la Organización 
Latinoamericana de Energía 
(Olade), sobre los desafíos ac-
tuales del sector energético.  
 
—¿Cuál es el panorama ener-
gético a nivel mundial hoy en 
día? 
—Lo que caracteriza la situación 
hoy día es la incertidumbre, esto 
ha afectado de manera muy im-
portante a América Latina y el 
Caribe. Tuvo que ver básica-
mente con el precio de los ener-
géticos principales en los últi-

mos años, pero también es un 
momento con la pandemia y las 
complicaciones de suministros 
que se dio en esos tiempos. 
Esto ha llevado a América Latina 
a reponer un debate que hace 
años no existía, sino que se se-
ñalaba que estábamos y esta-
mos todavía en un proceso de 

transformación hacia nuevas 
energías. Sin embargo, el tema 
de seguridad energética vuelve 
a ponerse como un asunto prin-
cipal en la conversación. En ese 
sentido, yo diría que también se 
repone la urgencia de la integra-
ción energética en América La-
tina como un aspecto que de al-

Andrés Rebolledo 
Secretario ejecutivo de la  

Organización Latinoamericana 
de Energía (Olade) 

Desde inicios de 2023 ocupa el cargo de 
Secretario Ejecutivo de la Organización 
Latinoamericana de Energía para el perí-
odo 2023-2025, cargo electo en la LII Reu-
nión de Ministros de Energía de América 
Latina y el Caribe, realizada en diciembre 
de 2022, y en cumplimiento de lo estable-
cido en el Convenio de Lima. Con una 
destacada trayectoria profesional de más 
de 30 años, Andrés Rebolledo Smitmans 
ejerció diversos cargos técnicos de lide-
razgo y responsabilidad política en ámbi-
tos del sector energético, de las relacio-
nes económicas internacionales y organis-
mos multilaterales. Economista de la Uni-
versidad de Chile, Andrés Rebolledo 
Smitmans se desempeñó como Ministro 
de Energía de Chile en el período 2016-
2018 y como Presidente de la Empresa 
Nacional de Petróleo de Chile. También 
ejerció el cargo de Viceministro de Rela-
ciones Económicas Internacionales de 
Chile, Embajador en Uruguay, Represen-
tante ante la ALADI y consultor en el Ban-
co Interamericano de Desarrollo (BID) y 
otros organismos. 
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guna manera es una respuesta 
a esta incertidumbre que se vive 
en el mundo y también en la re-
gión. El tema de los precios 
energéticos, que en algunos ca-

sos los países deficitarios requie-
ren importar, también ha logra-
do acelerar la propia transfor-
mación del sector, incorporando 
energías renovables, entendien-
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do que es una alternativa frente 
a otros energéticos más caros. 
En el caso particular del merca-
do eléctrico, justamente en esta 
temporada los precios altos 
tienden a acelerar las inversio-
nes de energías renovables. 
—¿Cómo usted ve el panora-
ma de América Latina y espe-
cíficamente de Sudamérica? 
—Bueno, yo creo que hay hoy 
día una decidida fuerza y deci-
siones en los países de transfor-
mación del sector energético. 
Nosotros, en Olade, plantea-
mos que lo que existe en Amé-
rica Latina y el Caribe son tran-
siciones energéticas en plural, 
porque tienen un carácter dife-
rente, nuevamente muy deter-
minado por la dotación de re-
cursos de un país y otro. Hay pa-
íses que son ricos en recursos 
energéticos de fuentes limpias y 
otros más bien en hidrocarbu-
ros; éstos también están hacien-
do sus cambios tomando en 
cuenta su propia realidad y eco-
nomía. Pero lo fundamental es 
que América Latina y Sudaméri-
ca están en un proceso de trans-
formación hacia un modelo de 
desarrollo energético más sus-
tentable, incorporando energía 
limpia. En algunos casos incluso 
desarrollando nuevas fronteras 
tecnológicas, como es el caso 
con el hidrógeno, combustible 
sintético, biocombustibles; Bra-
sil, por ejemplo, es una potencia 
en eso. El programa general es 
que vivimos un escenario de 
transiciones hacia un modelo 
con el de incorporación de ener-
gía limpia y descarbonización de 
las economías, particularmente 
en el mercado eléctrico. 
—¿Cómo está el desempeño 
de la solar, eólica e hidráulica 
en la región? 
—Lo primero es llamar la aten-
ción sobre el hecho de que, no 
solo por la energía renovable no 
convencional, eólica o solar, sino 
que en general por toda la ener-
gía renovable, América Latina y 
el Caribe es la región más verde 
del mundo. Un 65% de la elec-
tricidad se produce con fuentes 
limpias. Claro, la mayor parte de 
esta generación es basada en 
hidroelectricidad y por lo tanto 
hay una necesidad de diversifi-
carse de manera importante, de 
incorporar otras fuentes. Actual-
mente la eólica y solar, en el úl-
timo año, han crecido de mane-
ra muy relevante. En 2023 la eó-
lica se incrementó casi 40%. Lo 
interesante es que casi el 95% 
de todos los nuevos proyectos 
de inversión que se desarrollan 
en la región son fundamental-
mente con base en estas tecno-
logías. Por lo tanto, estas dos 
fuentes van a seguir creciendo 
en los siguientes años. En Amé-
rica Latina y el Caribe, desde 
2015 –cito esa fecha para tomar 
como una referencia los acuer-
dos de la COP de París–, la 

energía eólica y solar se han 
multiplicado por cuatro. Han pa-
sado de una participación del 
5% al 20%. En América del Sur, 
en particular, eso ha crecido in-
cluso un poco más. Este creci-
miento de las renovables abre a 
otros debates también, como 
por ejemplo la necesidad de al-
macenamiento, etcétera. Pero 
bueno, son otras agendas que 
surgen en el proceso de trans-
formación. 
—¿Cuál es su perspectiva so-
bre la situación del mercado 
del litio? 
—En América Latina efectiva-
mente tenemos un gran poten-
cial en litio, pero también en 
cobre y otros recursos. En Ola-
de acabamos de lanzar un es-
tudio sobre los minerales críti-
cos para la transición energéti-
ca. Es muy interesante porque 

nos da algunas pistas sobre 
cómo se puede visualizar en el 
futuro. Claro, se ha tenido vo-
latilidad en los precios. Eso 
afecta a las decisiones de inver-
sión, por cierto. Pero quizá uno 
debiera mirar esto en perspec-
tiva más bien de mediano y lar-
go plazo. De hecho, nuestro 
estudio indica que, en un plazo 
de 20 años, entendiendo que 
la movilidad eléctrica va a se-
guir creciendo en el mundo y 
las baterías, el almacenamien-
to, el mercado eléctrico tam-
bién, van a ser cada vez más 
importantes en los sistemas 
eléctricos nacionales. Todo eso 
requiere el litio y se puede es-
tablecer que, en el tiempo, eso 
va a seguir creciendo. Nuestro 
estudio indica que, en el plazo 
de 20 años, la producción del 
litio se debiera multiplicar por 
10 para poder satisfacer la nue-
va demanda. En ese sentido, lo 
interesante es mirar esto en 
una perspectiva de mediano y 
largo plazo. También es rele-
vante y cada día más urgente 
las decisiones que se tomarán 
respecto a cómo se produce 
este litio, cuáles son los proce-
sos productivos, cuáles son los 
impactos ambientales que esto 
tiene, el impacto en las comu-
nidades que viven en esos te-
rritorios. Todos esos son ele-
mentos que nuestros países 
tienen que tomar en cuenta y 
entiendo que así lo están ha-
ciendo, pero, claramente me 
parece que la coyuntura es 
compleja y se requiere una mi-
rada estratégica para que este 
sector crezca en nuestra región 
y particularmente en los tres 
países que conforman el trián-
gulo del litio. 
—¿Cómo está avanzando el 
tránsito a la electromovilidad 
en la región?   
—Como región hemos ido 
avanzando y dando pasos en las 
últimas décadas con los vehícu-
los eléctricos, también incorpo-
rando en esto no solo a los de 
uso personal, sino a los buses 
eléctricos, que es donde se ha 
avanzado mucho en algunos pa-
íses. La última década se ha ido 
multiplicando por dos, cada dos 
años, la cantidad de los vehícu-
los eléctricos. Ahora bien, toda-

vía somos una región marginal 
en el mundo en términos de in-
corporación de vehículos eléc-
tricos, los protagonistas siguen 
siendo China, Europa, Estados 
Unidos. Sin embargo, los países 
en América Latina están des-
arrollando estrategias para in-
corporar electromovilidad, con 
programas y otros instrumentos. 
En algunos casos, con apoyo fi-
nanciero. Por lo tanto, están 
comprometidos con tratar de 
avanzar. Si se toma toda la eco-
nomía, toda la matriz energéti-
ca, todavía un 70% de la energía 
es fósil y eso es básicamente el 
transporte. Para descarbonizar a 
América Latina es fundamental 
incorporar movilidad sostenible, 
movilidad eléctrica. Es verdad 
que hay países que tienen algo 
más avanzado, Chile es uno de 
esos, Colombia también, ade-
más de Costa Rica. Brasil es fun-
damental para producir vehícu-
los eléctricos con empresas chi-
nas. Es el caso de México, tam-
bién. En Bolivia ustedes tienen 
estos microvehículos que los es-
tán vendiendo no solo en Boli-
via, sino que están exportando. 
Algunos esfuerzos hay, pero no 
hay un encadenamiento regio-
nal. Son esfuerzos nacionales, 
no todos los países en América 
Latina tienen el tejido industrial 
y automotriz, que es una de las 
bases para construir estos vehí-
culos. Diría que América Latina 
está dando sus primeros pasos, 
está avanzando y está compro-
metida en incorporar cada vez 
más movilidad sostenible. Un 
aspecto específico que marca la 
diferencia en esto son los buses 
eléctricos, porque eso tiene otra 
dimensión en las ciudades. 
—¿Cómo considera usted los 
avances en eficiencia energé-
tica en la región? 
—Pese a todos los avances an-
tes mencionados, donde toda-
vía tenemos una brecha, y don-
de más bien incluso lo que ha 
sucedido en los últimos dos 
años es un retroceso, es justa-
mente en la eficiencia energéti-
ca. En nuestro panorama ener-
gético estadístico que hacemos 
anualmente, hemos encontrado 
que el indicador de intensidad 
energética de América Latina – 
es decir, cuánta energía necesi-

tamos para producir la misma 
unidad de productos, eso es 
por definición el indicador– ha 
aumentado. Esto quiere decir 
que la eficiencia energética es 
un asunto importante, pendien-
te, que más bien debiéramos 
darle prioridad porque ha veni-
do a la baja en los últimos años. 
Nosotros, como Olade, quere-
mos impulsar varias cosas. Una 
es tener instalada una mesa co-
lectiva regional de eficiencia 
energética, como la tenemos 
en energías renovables. Tam-
bién, propiciar marcos regulato-
rios y leyes que den instrumen-
tos concretos y que generen in-
centivos para la eficiencia ener-
gética en el sector industrial, 
residencial, pero también en el 
consumo de los sectores públi-
cos. Además, están todos los 
otros elementos que son cen-
trales, como el etiquetado de 
artefactos, viviendas e incluso 
automóviles, que es absoluta-
mente necesario porque es un 
mecanismo de transparencia 
para saber cuánto se consume 
de energía. La certificación de 
todo aquello es relevante para 
la eficiencia energética. Lo claro 
es que allí todavía, como re-
gión, tenemos que avanzar. 
—¿Qué actividades tiene pla-
nificadas Olade en este año? 
—El tema de la eficiencia ener-
gética es una prioridad, vamos 
a impulsarlo en la región. En 
nuestro ámbito de capacitación, 
tenemos varias iniciativas en 
marcha. Hemos lanzado estos 
días nuestro programa anual, 
donde existen cursos en distin-
tos temas. Vamos a lanzar este 
año un magíster en transición 
energética, en este contexto de 
capacitación que también es 
muy relevante. Este año tam-
bién lanzaremos un observato-
rio de metano para los distintos 
países, fundamentalmente los 
que tienen producción de hi-
drocarburos, como un asunto 
central en la descarbonización 
de ese sector en particular. Se-
guiremos impulsando la certifi-
cación regional de hidrógeno 
verde como un tema muy im-
portante hacia la integración en 
América Latina. Tenemos una 
agenda muy llena de activida-
des durante este año. 

   Un 65% de la     
    electricidad se produce 

con fuentes limpias. La 
mayor parte de esta 

generación es basada en 
hidroelectricidad y por lo 
tanto hay una necesidad 

de diversificarse  

     En América     
   Latina y el 

Caribe, desde 
2015, la 

energía eólica 
y solar se han 
multiplicado 
por cuatro. 
Han pasado 

de una 
participación 
del 5% al 20%
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M
uchas de las firmas 
financieras más 
grandes del mun-
do pasaron los úl-
timos años pulien-
do su imagen am-

biental prometiendo usar su fuerza 
financiera para luchar contra el cam-
bio climático. Ahora, Wall Street ha 
dado un giro. 

En los últimos días, gigantes del 
mundo financiero, incluidos JPMor-
gan, State Street y Pimco, se retiraron 
de un grupo llamado Climate Action 
100+, una coalición internacional de 
administradores de dinero que esta-
ba presionando a las grandes em-
presas para que abordaran los pro-
blemas climáticos. 

La retirada de Wall Street de sus 
promesas ambientales anteriores ha 
ido avanzando lenta pero constante-
mente durante meses, particular-
mente cuando los republicanos co-
menzaron a incrementar los ataques 
políticos, diciendo que las firmas de 
inversión estaban participando en un 
capitalismo que promueve la ideolo-
gía liberal (woke capitalism). 

Pero en las últimas semanas, las 
cosas se aceleraron significativa-
mente. BlackRock, el administra-
dor de activos más grande del 
mundo, redujo su participación en 
el grupo. Bank of America incum-
plió su compromiso de dejar de fi-
nanciar nuevas minas de carbón, 
centrales eléctricas que queman 
carbón y proyectos de perforación 
en el Ártico. Los políticos republi-
canos, sintiendo el impulso, pidie-
ron a otras empresas que hicieran 
lo mismo. 

Las razones detrás del estallido de 
actividad revelan lo difícil que está re-
sultando para el mundo empresarial 
cumplir sus promesas de ser más res-
ponsable con el medioambiente. Si 

bien muchas empresas dicen que 
están comprometidas con la lucha 
contra el cambio climático, el pro-
blema está en los detalles. 

“Esto siempre fue cosmético”, 
dijo Shivaram Rajgopal, profesor de 
la Escuela de Negocios de Colum-
bia. “Si firmar un documento esta-
ba metiendo a estas empresas en 
problemas, no sorprende que aca-
ben escapando”. 

Los administradores de activos 
estadounidenses tienen el deber fi-
duciario de actuar en el mejor inte-
rés de sus clientes. A las compañías 
les preocupaba que una nueva es-
trategia de Climate Action 100+ 
pudiera exponerlos legalmente. 

Desde su fundación en 2017, el 
grupo se centró en lograr que las 
empresas que cotizan en bolsa 
aumentaran la cantidad de infor-
mación que compartían sobre sus 
emisiones e identificaran los ries-
gos relacionados con el clima 
para sus negocios. 

Pero el año pasado, Climate Ac-
tion 100+ dijo que cambiaría su en-
foque hacia lograr que las empre-
sas reduzcan las emisiones con lo 
que llamó la fase dos de su estra-
tegia. El nuevo plan pedía a las em-
presas de gestión de activos que 
comenzaran a presionar a empre-
sas como Exxon Mobil y Walmart 

para que adoptaran políticas que 
podrían implicar, por ejemplo, el 
uso de menos combustibles fósiles. 

Además del riesgo de que algu-
nos clientes pudieran desaprobarlo 
y potencialmente demandar, exis-
tían otras preocupaciones. Entre 
ellos: que actuar de manera con-
certada para moldear el comporta-
miento de otras empresas podría 
entrar en conflicto con las regula-
ciones antimonopolio. 

“A nuestro juicio, hacer este 
nuevo compromiso en todos nues-
tros activos bajo gestión plantearía 
consideraciones legales, particular-
mente en Estados Unidos”, dijo un 
portavoz de BlackRock en un co-
municado oficial. 

BlackRock también dijo que una 
de sus subsidiarias, BlackRock Inter-
national, continuaría participando 
en el grupo, un reconocimiento tá-
cito del diferente entorno regulato-
rio en Europa. BlackRock también 
dijo que estaba iniciando nuevas 
funciones que permitirían a los 
clientes elegir si querían presionar 
a las empresas para que redujeran 
sus emisiones. 

Un portavoz de State Street dijo 
que la compañía también vio ries-
gos legales potenciales y que la fir-
ma determinó que el nuevo enfo-
que “no será consistente con nues-
tro enfoque independiente para el 
voto delegado” y para interactuar 
con las empresas en que invierte. 

JPMorgan dijo que se retiraría 
del grupo reconociendo el he-
cho de que, en los últimos años, 
la empresa había desarrollado su 
propio marco para abordar el 
riesgo climático. 

Después de que JPMorgan, 
BlackRock y State Street se retira-
ran, Pimco, otro gran administrador 
de activos, hizo lo mismo. “Hemos 

Si firmar un documento 
estaba metiendo a estas 

empresas en  
problemas, no  
sorprende que  

acaben escapando

llegado a la conclusión de que 
nuestra participación en Climate 
Action 100+ ya no está alineada 
con el enfoque de sostenibilidad 
de Pimco”, dijo un portavoz de la 
empresa en un comunicado. 

Un portavoz de Goldman Sachs 
Asset Management, otro miembro 
de Climate Action 100+, declinó 
hacer comentarios el sábado cuan-
do se le preguntó si planeaba per-
manecer en el grupo. 

La fractura de Climate Action 
100+ fue una victoria para el repre-
sentante Jim Jordan, republicano 
de Ohio, quien ha liderado una 
campaña contra las empresas que 
persiguen medidas ASG (sigla que 
se refiere a factores ambientales, 
sociales y de gobernanza). 

Adoptar principios ASG y com-
partir opiniones en temas climáti-
cos se ha vuelto la norma entre las 
empresas estadounidenses en 
años recientes. Los jefes ejecutivos 
advirtieron sobre los peligros del 
cambio climático. Los bancos y los 
administradores de activos forma-
ron alianzas para eliminar gradual-
mente los combustibles fósiles. Se 
asignaron billones de dólares a in-
versiones sostenibles. 

Al mismo tiempo, creció la reac-
ción, y los republicanos afirmaron 
que los bancos y los administrado-
res de activos estaban apoyando la 
política progresista liberal con sus 
compromisos climáticos. 

Algunos estados, incluidos Texas 
y Virginia Occidental, prohibieron a 
los bancos hacer negocios con el 
estado si las empresas se distancia-
ban de las empresas de combusti-
bles fósiles. Y a fines de 2022, Jor-
dan inició una investigación anti-
monopolio sobre el grupo, califi-
cándolo de “‘cártel’ corporativo 
obsesionado con el clima”. 

Wall Street da un 
giro y se aleja del 
lobby climático

CORRESPONSAL DE NEGOCIOS  

DEL NEW YORK TIMES
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La inversión en  
renovables seguirá 

multiplicándose

La eólica  
marina va por 

un gran año

La inversión en tecnología de energía 
limpia alcanzará casi $us 800.000 mi-

llones en 2024 y llegará a $us 1 bi-
llón en 2030. S&P Global señala 

que esto representará un au-
mento del 10% al 20% con 

respecto a los niveles 
de gasto vistos en 

2023.

Se prevé que las 
renovables bajen

Caerán ganancias en 
la solar y baterías

A pesar del aumento de los costos 
de la eólica marina y el hidrógeno, 
el exceso de oferta y la caída de 
los precios de las materias primas 
hará que el costo de la energía 
limpia continúe disminuyendo. 

Los fabricantes de energía solar y de 
baterías se enfrentarán a márgenes 
más bajos durante 2024. En el sec-
tor solar, los actores como los 
distribuidores e instaladores 

están agobiados por al-
tos inventarios y la 

caída de los pre-
cios que se 

espera.
A pesar del reciente aumento 
de los costos de la energía eóli-
ca marina debido a los mayores  
costos de financiamiento impul-
sados por las tasas de interés, 

en 2024 se subastarán más 
de 60 GW de nueva capa-

cidad en al menos 17 
mercados dife-

rentes.

NOTAS 
TENDENCIAS

• P. D. 
Nvidia reportó ayer  
ingresos para el 
cuarto trimestre, fina-
lizado el 28 de enero 
de 2024, de $us 
22.100 millones, un 
22% más que el tri-
mestre anterior y un 
265% más que hace 
un año. 

“La computación 
acelerada y la inteli-
gencia artificial (IA) ge-
nerativa han llegado a 
un punto de inflexión. 

La demanda está au-
mentando en todo el 
mundo, en empresas, 
industrias y países”, 
afirmó Jensen Huang, 
fundador y director 
ejecutivo de Nvidia.  

Los chips que fabri-
ca Nvidia estaban 
orientados al procesa-
miento de gráficos, 
pero estas unidades 
resultaron ser las me-
jores para su aplica-
ción en IA. Los analis-
tas de Goldman 

Sachs han descrito a 
Nvidia como “la ac-
ción más importante 
del planeta”. 

“Este último año, 
hemos visto que la IA 
generativa se ha con-
vertido en un espacio 
de aplicación comple-
tamente nuevo, una 
forma completamen-
te nueva de hacer 
computación”, dijo 
Huang, proclamando 
el nacimiento de una 
nueva industria.

Acciones de Nvidia  
se disparan por la IA

• Pablo Deheza 
La Autoridad de Re-
gulación y Fiscaliza-
ción de Telecomuni-
caciones y Transpor-
tes (ATT) instruyó el 
retiro de los cables 
en desuso en ciuda-
des capitales, para 
promover la conecti-
vidad y el uso de 
tecnologías alámbri-
cas modernas. 

El director de la 
ATT, Néstor Ríos, ex-
plicó que existe una 
sobresaturación de 
cableado, por lo 
que, más allá de lo 

ornamental, este 
problema puede 
generar un riesgo 
en cuanto a la con-
sistencia técnica de 
los operadores. 

“Este instructivo 
es de cumplimiento 
obligatorio por par-
te de los operadores 
de telecomunicacio-
nes que cuenten 
con redes cableadas 
instaladas en postes 
o en otro tipo de so-
portes”, explicó. 

Los operadores 
encaran la etapa 
principal del crono-

grama establecido 
por la ATT, con el 
retiro de los cables 
i d e n t i f i c a d o s 
como en desuso. 
Esta actividad de-
berá ser conclui-
da hasta el 16 de 
enero de 2025, y 
se espera que 
el cumplimien-
to de esta me-
dida regulato-
ria logre el po-
tencial de in-
crementar las 
conexiones en 
aproximada-
mente un 25%. 

Apuntes sobre renovables 
y breves de actualidad  

ATT instruye retiro 
de cables en desuso
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